
пятилетка ускорения: твои вклад

ВЫШЕ СРЕДНЕЦЕХОВОГО
уровня трудится 
сарь лаборатории

электросле- 
евтоматиза-

ции производственных процес
сов фабрики № 5 комбината 
«Ураласбест» Александр Лиха
чев.

Он повышает свое про-
фессиональное мастерство,

активно участвует в общест
венной жизни коллектива. 
Свой трудовой успех молодой 
рабочий объясняет добросо
вестным отношением к своим 
обязанностям.

Асбест.

ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ
практически получил сенокос
ный отряд Сухоложского за
вода по выпуску огнеупорных 
материалов. Принимающий их 
совхоз «Фи латовский» не су
мел обеспечить комсомольцев 
механизмами, инвентарем. В 
результате за десять погожих 
дней ребята заготовили лишь 
около 30 тонн зеленой массы 
вместо запланированных ста.

— Сейчас мы вернулись на 
завод — идут дожди, — рас
сказывает командир Евгений 
Камаев. — А что нам делать 
в хозяйстве? По договору, ес
ли нет сенокоса, совхоз дол-

работу. Но руководство «Фч-
латовского», очевидно, 
не нуждается.

Неужели земледельцы

нас

уже
не нуждаются в шефах? Ока
зывается, нуждаются! Иначе 
как расценивать просьбы о 
помощи в канун сенокосной 
страды?

— Зная сенокосные мытар
ства, ребята не очень охотно
шли в 
ретарь 
сандр 
верил

отряд, — поясняет сек- 
комитета ВЛКСМ Алек-
Поздеев. Но я за-
парней, что совхоз сдер-

жен был предоставить

жит обязательства обеспечить 
и работой, и механизмами. А

другую по сути дал от ворот поворот.

пролетарии всех страну соединяйтесь! ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
перестраивает работу комсо-
мол лесозаготовительного
ебъадинения «Ллапаевсклес».
Упор, по мнению секретаря 
комитета ВЛКСМ Венера Сырт- 
ланоза, ребята делают на соз
дание КМК и организацию 
между ними социалистическо
го соревнования. С начала 
^ода комсомольско-молодеж
ные коллективы родились в 
орсе, на вывозке древесины, 
на лесосеке. Подумали в ко-

митете ВЛКСМ 
бы трудовое

и над тем, что- 
соперничество

вести неформально, постоянно 
и гласно подводить итоги, 
труд лучших КМК отмечать 
грамотами и красными вымпе
лами, премировать передови
ков.

А в числе их называют КМК 
Виктора Пырина, Александра 
Канахина, которые занимаются 
вывозкой хлыстов на нижний 
склад.

Подготовил О. ГОНЧАРОВ.

ПРОТИВ ДОЛГОСТРОЯ
Строительство Дворца пио- воить полтора миллиона.

неров одно из конкретных
дел Нижнетагильской город
ской комсомольской организа
ции. Молодые рабочие тру
дятся на этом объекте в сво
бодное время. Внутренняя от
делка комнат закреплена за 
двадцатью комсомольскими 
организациями города.

До нынешнего года Дворец 
пионеров был объектом- 
долгостроем. С начала строи
тельства в 1978 году ос
воен лишь 1 миллион рублей. 
В текущем году намечено ос-

этом году планируется откры
тие Дворца пионеров. Горком 
ВЛКСМ проводит ежедневные 
оперативные совещания ком
сомольского штаба . стройки, 
регулярно подводит итоги ра
боты.

Особо 
тельстве 
динения 
вода

отличились на строи- 
комсомольцы объе- 
«Уралхимпласт», за- 
металлоконструкций,

Уралвагонзавода.

Д. ПОДБОРНОВ.
Нижний Тагил.

Указ Президиума Верховного Совета СССР
О награждении Саранинского завода кузнечно-прессо

вого оборудования орденом «Знак Почета».
За успешное выполнение заданий и социалистических 

обязательств по производству металлообрабатывающего 
оборудования и в связи со i 00-летием со времени осно
вания наградить Саранинский завод кузнечно-прессового 
оборудования Министерства станкостроительной и инстру
ментальной Промышленности СССР орденом «Знак Ло
чета».

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 
22 июля 1987 г.
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НА ОБЕЩАНИЯ 
НЕ СКУПИЛИСЬ

победить бойцов отряда от 
сельхозработ на осень.

Кстати, на сегодняшний 
день «Алгоритму» не нужна 
помощь. Они нашли делово
го и заинтересованного парт-

рычаги перестройки

— О наших злоключениях
надо писать фельетон,

бедных домиков на базе ‘
с

этих слов началась наша бе
седа с командиром студен
ческого научно - производст
венного отряда «Алгоритм»

нет — виновато не по-ураль-
ски жаркое лето. На нет и
суда нет — студенты народ
непривередливый согла-

мера ВНОВЬ
хозрасчетный

созданный 
центр НТТМ

при Кировском райкоме 
комсомола. Заключив с ни
ми договор, отряд тем са
мым решил самый больной 
вопрос для СНПО — финан
совый. Заработанные деньги 
будут перечислены на счет 
центра. Половина из них пой
дет на оплату бойцам отряда.
а половина хозрасчетно-

Сергеем Бушковым.
Сколько мы нервов истрепа
ли за этот неполный месяц— 
не хочется вспоминать.

Но мы все-таки вспомним.

сились жить в пионерской 
комнате школы. Здесь же 
целую неделю нм пришлось

«Алгоритм» отряд с
добрыми традициями и бога
той историей (несмотря на 
то, что движение СНПО 
еще не вышло из ясельного 
возраста). Читатели нашей 
газеты, наверно, помнят ре
портажи 
десанте,

о компьютерном 
проходившем в

сельских школах Свердлов
ской области. Его инициато
рами и непосредственными 
исполнителями были ребята 
из студенческого отряда 
«Алгоритм». И сегодня уже 
полностью обновившийся со
став СНПО занят теми
проблемами

же
проблемами

школьной информатики. Так, 
в течение прошедшего учеб
ного года ими был сдан под 
ключ дисплейный класс в 
Ревдинском УПК — первый 
в городе.

Заведующий гороно П. М. 
Хакимов заинтересовался ра
ботой отряда и предложил 
ребятам этим летом подгото
вить еще одну такую же 
аудиторию в средней школе 
№ 10. На обещания не ску
пились: говорили, что предо
ставят все, что будет необ
ходимо для работы, жилье 
дадут на базе отдыха Сред
неуральского металлургиче-
ского завода (СУМЗ) — ше
фов школы. Отряд дал сог-
ласие.

Мытарства начались сра-
зу по приезде «Алгоритма» 
в Ревду. Оказалось, что сво-

фоторепортаж

ЛИДЕР НЕ ПО ДОЛЖНОСТИ
Токарь Галина Рыбако

ва — секретарь комсо
мольской организации 
центрального ремонтно
механического цеха Дег
тярского рудоуправления. 
Но лидер у молодежи це
ха она даже не столько 
«по должности», сколько 
по своим чисто человече

ским качествам, или, как 
сейчас принято говорить,— 
лидер неформальный.

За шесть лет, что Галина 
пришла в цех, она суме
ла завоевать прочный ав
торитет как человек об
щительный и неравнодуш
ный, переживающий за 
порученное дело и стараю-

щийся расшевелить и втя
нуть в работу своей ком
сомольской организации 
даже самых пассивных.

Да и само время подска
зывает: трудно придется, 
если вся комсомольская 
работа ляжет на плечи не
скольких активистов. Значит, 
надо искать дела, которые 
увлекли не только несколь
ких, а большинство. Надо, 
чтобы тебя на равных при
нимали и поддерживали 
партийные руководители и 
администрация. Таких «на
до» набирается немало. 
Особенно часто задумы
вается Г. Рыбакова об ис
пользовании широких прав 
молодежи в управлении 
производством, в улучше
нии быта и досуга юношей 
и девушек своего цеха и 
всего рудоуправления. 
Именно так, без оглядки на 
должности, призвал дейст
вовать каждого из нас 
XX съезд ВЛКСМ. И требо
вательности приходится 
учиться тоже.

Нет, не стремится Гали-

BU

ночевать по-спартански: 
одиннадцать человек 
раскладушек и четыре

на 
семь

по
душки. Пришлось командиру 
отряда самому договаривать
ся с начальником одного из 
пионерских лагерей и при
возить недостающие комп
лекты. А обещанные бес
платные обеды были замене
ны сухими пайками и 
платным питанием в столо
вой.

Но бытовые неудобства 
отошли на второй план, ког
да бойцы СНПО столкнулись 
с неразберихой в снабжении. 
Еще за месяц до начала ра-

му центру. Взаимная выго
да налицо. Таким же путем 
они собираются получить 
деньги, причитающиеся им 
за сданный дисплейный 
класс в ревдинском УПК. А 
сколько было мороки с ни
ми... Но это уже другая 
история.

Б. ЯРКОВ.
Студенческое лето в са

мом разгаре. Около тридца
ти научно - производствен
ных отрядов трудятся сейчас
на различных народно 
зяйственных объектах.

хо-

Приведенный пример 
«Алгоритмом» — не показа-

С

телен. В других СНПО кар-

«СТАНЬ
ХОЗЯИНОМ!»
говорят первоуральские новотрубники, 
члены совета бригады

Вышел в свет Закон о государственном предприятии 
(объединении). В нем четко определены экономические и 
правовые основы хозяйственной деятельности социалисти
ческих предприятий и объединений. Согласно Закону с 
1 января 1988 года повсеместно будут созданы и начнут 
работать советы трудовых коллективов предприятий. А 
цока на Первоуральском новотрубном заводе уже несколь
ко лет действует его маленькая модель — совет брига
ды. Что он сегодня решает? Самое главное — каждому 
определяет оценку за труд. Как в школе. Только в отли
чие от школы единица здесь ставится отнюдь не лодырям
и оездельникам. Наоборот, 
еще выше: 1,1; 1,2; 1,3 и т. 
надо заработать, потому что 
лата труда.

Вот почему несколько лет

это высокий балл. Есть и 
д. И каждую из этих долей 
от них впрямую зависит оп-

назад в экономике появился

бот 
сок 
лов. 
ла 
но и

командир составил спи- 
необходимых материа- 
Заявки школа оформи- 
только в начале июля, 
по сей день они не мо-

тина гораздо хуже, 
примеру, ребята из 
производственного 
УПИ «Арконик» так 
знают, получат они 
за работу или нет,

Так, к 
научно- 
отряда

этот непонятный поначалу термин — КТУ. Коэффициент 
трудового участия. Другими словами — оценка за труд. 

— С 1 июля к основным функциям совета бригады, —
сказала начальник БОТ первого
ва, прибавилась еще одна

цеха Н. Д. Бояршино- 
распределение премии

гут все получить: то нет 
транспорта, то нет кладов
щика.

.Пора остановиться и заду
маться: кто же реально за
интересован в дисплейном 
классе, в работе СНПО?

— Ответ однозначен — 
гороно и мы, —говорит Сер
гей Бушков. — Именно оно 
нам помогает по мере сил. 
Но зато ни директор школы, 
ни заместитель директора 
СУМЗа Н. А. Сенько, отве
чающий за подшефные шко
лы. не заинтересованы в 
этом. Для них это обуза.

— Нами ни разу не заин
тересовались ни в облшта- 
бе, ни в штабе труда инсти
тута. Мы к ним обращаемся 
только тогда, когда надо ос-

на быть «добренькой», ха
рактер у секретаря эмо- 
циональный, подчас взрыв
ной, случается и серьезный 
разговор с теми, кто при
вык больше брать от ком
сомола, чем давать ему. 
Но все это — от неравно
душия, неумения прохо
дить мимо любой неспра
ведливости. За это и лю
бят, и уважают Галю то
варищи.

А еще — за доброту. 
Ведь это она буквально 
подвигнула комсомольцев 
цеха и тех, кто не состоит 
в союзе молодежи, на 
шефскую работу педотря- 
да в детском доме. ■

У самой Гали нынче при
ближается знаменатель
ное событие: первый раз 
в первый класс идет сын. 
Может быть, это и его дру
зей-мальчишек мы засняли 
на одной из улиц Дег- 
тярска возле только что 
построенного дома, у 
подъездов которого еще 
не остыл асфальт и уже 
суетились, перетаскивая с 
грузовиков мебель, ново
селы.

в. овсов.
Дегтярск.

Фото Л. БАРАНОВА.

w.

желучат, то сколько.

и не 
деньги 

если 
Про

блемы, проблемы, проблемы. 
Откуда их столько? Ответ, 
думаем, можно найти в сло
вах Сергея Бушкова:

— Студенческие научно- 
производственные отряды 
как пасынки. О нас вспоми
нают только тогда, когда на
до отчитаться или принять 
очередное обязательство. Но 
мы ведь существуем не толь
ко на бумаге и требуем к 
себе более пристального 
внимания.

Ревда — Свердловск.

ЧИТАЙТЕ НА 2-й СТРА
НИЦЕ ВЫПУСК «СТУДЕН
ЧЕСКАЯ СТРОЙКА-87»

по КТУ. Зто коснулось всех станов, первого передела, 
участков отделки, то есть, тех коллективов, где совет 
бригады уже распределял по КТУ зарплату отсутствую
щего. Вопрос с премией самостоятельно решал только 
вспомогательный персонал ■— слесари, электрики.

Одним словом, советы бригад все прочнее завоевывают 
свое право голоса на производстве. И там, где они суще
ствовали формально, жизнь заставляет пересматривать 
свое отношение к делу. Например, в смене «В» ТПУ 
«140» № 2 члены совета бригады Н. Коршунов, А. Пунь
гин и исполняющий обязанности мастера Л. Афанасенко ' 
до 1 июля представление о работе совета имели весьма 
расплывчатое.

Когда прокатчикам в порядке эксперимента было пред
ложено сделать анализ конкретной ситуации, приближен
ной к жизни, разговор сразу же перешел на проблемы, 
волнующие коллектив. Вог эта ситуация; «Предположим, 
вы прокатали брак по причине какого-то звена стана, ли
бо какого-то конкретного члена коллектива. Какую по-
ставите в этом случае оценку?» 

— Я могу накатать риски, признался И. Коршу-
нов, — на этот. брак я признаю частично, потому что 
он зависит не только от меня. Ни технологи, ни работ
ники центральной заводской лаборатории не могут отве
тить, что нужно сделать, чтобы его избежать. Лично я 
считаю, что у нас неудачно была сделана реконструкция, 
мы же трубу в автоматстан теперь задаем обратным кон
цом. Такого брака На стане раньше не было. Так что в этом 
случае мне КТУ сильно снижать не должны.

Здесь и должен сказать свое веское слово совет брига
ды. И может быть, не только Николаю Алексеевичу Кор
шунову, но и технологам, заводским ученым. Ведь от со
вета зависит правильное распределение поощрений и 
оценка труда каждого, состояние трудовой и технологиче
ской дисциплины. И в конечном счете — настроение 
коллектива. То есть, его желание работать еще лучше.

На участке отделки и сдачи труб в этой же смене на 
этом же стане совет бригады старается работать добросо
вестно, а не только формально числиться на бумаге. Так, 
член совета бригады В. Шушляев. Каждый день проверя
ет исправность оборудования и в случае необходимости 
выносит проблемы на суд совета. К этому прислушивают
ся, ведь за нарушение техники безопасности КТУ будет 
ставиться 0,2,

А без этого нельзя. Участок отделки стана «140» 
№ 2 ■— один из самых сложных в цехе. Молодежь сюда 
не идет. Работа непрестижная, много ручного тру
да. Вот, скажем, профессия наждачника. Плохое качест
во поступающего на завод металла ведет к браку, а наж- 
дачник должен бракованную продукцию ремонтировать. 
За смену порой не меньше 5 тонн. И все вручную. Рабо
та вредная, вызывает профессиональное заболева
ние — вибрацию. А бракованной продукции иногда бы
вает до 100 тонн за смену. И большая, ее часть склади
руется, отделка не успевает все обработать вовремя. За
висит же от этого выполнение многих важных заказов 
потребителей и план всего цеха. Если не будет порядка, 
не будет и плана. А кто виноват? Поставщики. За то, что 
дают плохой металл? Прокатчики, которые к этому до
бавляют еще и свой брак'? Что же делает совет бригады 
стана, к примеру, той же смёны «В» того же стана «140» 
№ 2, чтобы .работать было легче?

Я задала этот вопрос членам совета бригады Николаю 
Алексеевичу Коршунову, Александру Владимировичу 
Пуньгину, исполняющему обязанности мастера Леониду 
Петровичу Афонасенко. Вот их мнения:

Коршунов: «Совет бригады у нас существует семь лет. 
Но в основном, по-моему, только на бумаге. Мне кажется, 
что и обязанности свои совет бригады не знает. Раза два 
обсуждали плохую работу бригады и все».

Пуньгин: «Обсуждали вопрос, по технике безопасности. 
Нарушителей у нас пока нет. Но-, конечно, этого сегодня 
недостаточно для участия в управлении производством».

Афонасенко: «С этого месяца формализма не будет. 
Потому что для каждого члена бригады ежесменно будет 
определяться КТУ. 11 это совет бригады с мастером бу
дет обсуждать».

В руках у старшего мастера отделки В. П. Васильева— 
подробная инструкция: за что повышать и за что снижать 
КТУ каждую смену. За брак, упущения по вине рабоче
го КТУ — 0.5; за невыполнение производственного за
дания — 0,2; за ранний уход на обед -или опоздание с 
обеда —• 0,9; за опоздание на работу или преждевремен
ный уход с нее КТУ — 0, т. е. премий вообще нс бсдет 
за этот день. »

Вот такие жесткие требования диктует совет бригады. 
И не только на отделке, где проблем выше головы, но 
и на других участках тоже. Рядовые рабочие учатся уп-
равлйть производством, добиваются 
сложных задач. А значит — на деле 
называться хозяином на предприятии.

Л.

решения самых 
доказывают право

Первоуральск.

ТАБЛО
НАДЕЖД

на 21 июля 1987 года
Заканчиваются сроки при 

ема заявлений на дневные 
отделения свердловских ву
зов. Абитуриент! Наше 
«Табло» красноречиво сви 
детельствует о том, где тебя 
не хватает.

ДУ БРОВКИНА, 
нешт. корр.

решение
МИД Великобритании

СОФИЯ. Как сообщает 
агентство БТА, 21 июля вре
менный поверенный посольст
ва НРБ в Лондону был выз
ван в МИД Великобритании, 
где ему было сообщено, что 
английская сторона настаива
ет на том, чтобы военный ат
таше Болгарии полковник 
И. Джамбов был отозван в 
связи с тем, что он «занимал
ся деятельностью, несовмести
мой с его статусом».

При этом, отмечает агентст
во, английская сторона не да
ла никаких разъяснений, равно 
как не представила какого- 
либо доказательства того, что 
полковник И. Джамбов зани
мался недозволенной деятель
ностью.

Министерство иностранных 
дел НРБ рассматривает реше
ние английской стороны как 
необоснованный и произволы- 
ный акт, несовместимый с 
нормальным развитием отно
шений между двумя странами, 
и сохраняет за собой право 
реагировать соответствующим 
образом, говорится в сообще
нии БТА.

Переходят на сторону
народной власти

КАБУЛ. Две вооруженные 
группы численностью 190 че
ловек перешли на сторону на
родной власти в северной аф
ганской провинции Джауз- 
джан. В свои дома вернулись 
также свыше 70 семей, по 
различным причинам покинув
ших ранее родные очаги и 
скрывавшихся в труднодоступ
ных районах. Решение отря
дов вооруженной оппозиции, 
одним из руководителей кото
рых бью Даулат Пахлаван, спо
собствовало восстановлению 
нормальной обстановки в ря
де кишлаков. На состоявшем
ся по этому случаю митинге 
Даулат Пахлаван от имени сво
их единомышленников заявил 
о приверженности политике 
национального примирения и 
готовности внести вклад в- де
ло обеспечения безопасности 
на территории провинции. 
Бывшие противники афганской 
революции получили мате
риальную помощь, необходи
мую для перехода к мирной 
жизни.

Террористическая
акция

МАПУТУ, 
ображенные 
щие кровью

На улицах обеэ- 
трупы, истекаю-

раненые
выглядел поселок

: — так 
Омоине

после резни, которую устрои
ли там террористы из так на
зываемого «мозамбикского 
национального сопротивле
ния». От их рук погибло око
ло 380 мирных жителей.

По словам Карвалью Неве
ша, находившегося в день на
падения неподалеку от Омои
нс, из поселка бежали до трех 
тысяч человек. К. Невеш, го
воривший со многими бежен
цами, сообщил, что большое 
количество людей было угна
но террористами и некоторые 
из них погибли, не дойдя до 
баз МНС. В местной больнице 
бандиты убили несколько бе
ременных женщин и новорож
денных, унесли все медикамен
ты. Прежде чем бежать, они 
разграбили магазины, гостини
цу и учреждения. «Мы никог
да не видели ничего более 
ужасного», — сказали К. Не
вешу иностранные специали-
сты, работающие в районе 
падения.

Сбор фруктов
в Венгрии

БУДАПЕШТ, Ежегодно в 
риод созревания фруктов

на-

пе
на

обочинах автодорог в Венгрии 
появляются яркие плакаты, 
приглашающие население при
нять участие в сборе урожая, 
«Собери сам!» — эти слова,
написанные на 
ных табличках,

многочислен- 
привлекают

внимание тысяч людей.

Лето — горячая пора на се
ле, Немало забот и у труже
ников садоводческих хозяйств, 
В нынешнем году, несмотря 
на капризную, прохладную 
весну, хорошо уродились яб
локи, груши, персики; абрико
сы, вишня и черешня. Сбор 
фруктов — трудоемкая рабо
та, требующая большого чис
ла людей, а в страдную пору 
каждый человек на счету, пре
дельно загружен транспорт. И
в Венгрии 
ложе ни я, 
венные и 
для всех

нашли выход из по
открыв государст- 
ксоперативные сады 
желающих. Ограни-

чений нет.- Любой может при
ехать в свободное время и 
собрать для себя любое ко
личество фруктов. Самые ча
стые гости на уборке уро
жая — молодые семьи,

(ТАСС).

Политехнический
Университет
Педагог ический
Г орный
Народного хозяйства
Инженерно педагогический
Лесотехнический
Медицинский
Сельскохозяйственный
Юридический
В архитектурный, театральны 

торию прием заявлений завершен.

кол во мест кол во
заявлений

2725 2460
925 1506
1010 1648

1025 470
850 1396

450 557
1125 795
694 1102
425 356
525 785

1Й институты и консерва.



2 стр. 24 июля Г? 8 7 года «НА СМЕНУ!»

пшпшммшшмвмшямнмиммвмннмммиммнмммнимвмнмнвмвмвмкт»^^
интеротряд

ПОД ФЛАГАМИ ДРУЖБЫ
—---------- --------------------- У «КВАНТА» НЕТ ПРОБЛЕМ

Они ехали на поезде трое 
суток. В окнах вагона мелька
ли города, леса, реки, горы. 
Они ехали по знакомой, но 
впервые увиденной земле 
Советского Союза. Они — сту
денты Улан-Баторского уни
верситета и других высши^ и 
средних специальных учеб
ных заведений Монгольской 
Народной Республики. Они 
же—бойцы свердловского ин
теротряда «Аргонавт».

Андрей Круглов, командир 
отряда, говорит:

— Интеротрядом «Аргонавт» 
считается третий год, только 
раньше с нами работали сту
денты, которые учатся в Ура
льском университете. Эти при
ехали специально в студенче
ский отряд.

Первый раз в Советском 
Союзе. Что запомнилось го
стям больше всего из увиден
ного за несколько дней в на
шей стране?

Бачо: Тюмень. Мы проезжа
ли — это очень красивый го
род.

Туя: Байкал — огромное озе

комсомольское собрание

сколько стоит
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ?

Этот отряд не войдет, очевидно, в пятерку сильнейших 
в университете. Хотя принимающая организация — Бу
ланашский машиностроительный завод (БМЗ) — уже чет
вертый год, настойчиво зазывая к себе ребят, создает им 
самые благоприятные условия.

' «ЕРМАК» — СИЛЬНЫЙ 
ОТРЯД. Он силен опытом 
командира.

Год 1982-й. Вячеслав Вень- 
гин — боец «Ермака». Год 
83-й — его комиссар. 84-й— 
комиссар Артемовского зональ
ного штаба. 85-й — командир 
отряда.

По какой причине Веньги- 
на «убрали» из комиссаров 
зонального штаба, точно не 
знает никто. Одни ишут про
иски карьеристов, другие по
лагают, что Вячеслав совер
шенно развалил комиссарскую 
работу.

— Вячеслав, почему?
— Не сработались, навер

ное...
Имя «Ермака» в стенах 

УрГУ после 1984-го года от
нюдь не котировалось. Отряд 
только что вернулся из Ха- 
барчихинского леспромхоза, 
где... Вылетели в трубу, одним 
словом. «Ермак» рушился. 
Разбегались «старики», не шли 
молодые. И тогда Веньгин, от
бросив ложную скромность, 
подошел к командиру: «У ме
ня есть и время, и желание 
быть командиром Предложи 
собранию мою кандидатуру». 
За апрель-май сколотили-таки 
отряд, отправились на знако
мый по 1983 году БМЗ 
и — за одно лето заработали 
больше, чем за два предыду
щие, вместе взятые.

— Слава, что отличает, по- 
твоему, сильный отряд?

— Только не каждодневные 
праздники и размалеванные 
стены. Они утомляют, да и 
внешний это лоск. И даже не 
освоенные объемы. Слаб от
ряд, где летают стулья из-за 
КТУ. А у нас для его выведе
ния каждый день баллы на
числяются. И еще авралы. Вот 
где люди сплачиваются...

Вечером в помещении Бу
ланашской ♦ школы-интерната, 
где расположился отряд, я 
долго ждала командира. Дав
но уже прошло одиннадцать— 
время, когда обычно возвра
щаются с работы бойцы. Толь
ко в третьем часу застонала 
входная дверь, и загрохотали 
доски под ногами «Ермака». 
Оказывается, лишь накануне 
отряд получил, наконец, всю 
технику — и кран, и машины, 
и каток. Вот и получился ав
рал — пока каток Не отобра
ли, надо было до утра залить 
асфальтом несколько метров 
дороги к цехам завода. И ра
ботали все — с душой, радо
стно как-то.

— Что отличает командира 
от рядовых бойцов или даже 
от бригадиров?

— Командир должен видеть 
фронт работ хоть на неделю 
вперед.

И на первом плане здесь— 
воспитательный аспект. Вос
питание трудом. В 85-м по
стоянно заставлял всех все пе
ределывать. Сражался за ка
чество. Приходит как-то ут
ром в цех, где вчера уклады
вали плитку. По дороге встре
тил начальника цеха: «Ну, как 
наши поработали?». Началь
ник — добрая душа: «Неваж
но, вообше-то...». Какой там- 
неважно! Слава видит: вкривь- 
вкось наляпана плитка. Сразу 
всех вернул — заставил отди
рать и заново укладывать. 
Много времени потеряли, зато 
теперь не кладку выдают — 
загляденье!

— Вячеслав, лучше или ху
же стали нынешние стройот
ряды?

ро с чистой водой.
Уюне и Чинных понравились 

наши бесконечные леса. А 
когда Алтанзаяа вспомнил про 
русскую баню, выяснилось, что 
она понравилась больше всего.

Ребята приехали, устроились, 
и немного погодя началась их 
работа. В эти же дни в Монго
лии приступил к строительной 
деятельности отряд советских 
студентов. Интересно, чем за
нимаются они? Наши гости 
ставят забор для свинарника 
в подсобном хозяйстве «Урал- 
гидромаша» в Сысерти, дела
ют мост... Работают от зари до 
зари. Конечно, непривыч
но, но смотрят на ураль
цев и работают, чтоб не уда
рить лицом в чгрязь: «Им не 
надо показывать, где, когда и 
сколько делать, — говорит ко
мандир А. Круглов. — Они все 
видят и справляются сами, без 
напоминаний».

А после тяжелой работы и 
вечерние часы отдыха с пес
нями под гитару ценятся силь
нее и запоминаются надолго. 
А песни они любят, причем не

— Ребята работать разучи
лись. Комиссару и бригадирам 
по десять раз одно и то же 
повторять надо.

В этом году Слава Веньгин 
должен был отправиться по 
распределению. Неке.м Оказа
лось заменить. В прошлом го
ду подготовили было челове
ка на командную должность— 
Олега Шилина, — хороший ко
миссар вышел бы. дельный, 
хоть и всего на второй своей 
«целине». Нет, сразу в зональ
ный штаб забрали., И при
шлось вводить в руководство 
отрядом «молодого» — только 
в первый раз в ССО поехав
шего Игоря Гурова. Пока, 
правда, подает хорошие на
дежды. Но надежды надежда
ми, а к концу «целины» от
ряду нужно сформировать 
крепкий комсостав...

«ЕРМАК» — СЛАБЫЙ ОТ
РЯД. Он слаб опытом коман
дира, его устоявшимся взгля
дом на работу в стройотряде, 
как на простые заработки. Вя
чеслав великолепно знает всю 
документацию, какую необхо
димо сдавать зональному 
штабу. Пусть далеко это — 
ехать из Буланаша в Алапа
евск, чтобы за пять минут ре
шить там все вопросы. Но по
рядок остается порядком.

— Слава, почему так редко 
видят тебя в зональном шта
бе?

— Ездить, отчитываться?... 
О неосвоенных объектах, не
прочитанных лекциях? Видел 
раз отчет одного отряда по 
общественно - политической 
работе. Столько мероприя
тий!.. Да чтобы их все прове
сти, отряд две недели из се
ми должен был не работать. 
Нереально. Липа. Не étoht 
из-за такого ездить.

— Что же дают тебе поезд
ки в штаб?

— Да я бы и без штаба 
вполне обошелся, если честно. 
Сказали бы точно, что им 
надо. Луну выкрасить?.. По
жалуйста! Только дайте боль
ше самостоятельности.

За подготовительный пери
од Слава Веньгин одинна
дцать раз побывал на заводе. 
И зонштаб не поможет, если 
сам не договоришься. Квар
тирьеров еше 22 июня при
слал. Все плечами пожимали: 
«Что так рано?». А работу на
чали 30 июня. Опять не рас
считали — думали, торжест
венный митинг раньше прой
дет... Попало.

Впрочем, и зональный штаб 
понять можно. Что это за от
ряд без контроля? Шабашни
ки! Ведь и правда, главная 
задача «Ермака», получается, 
одна — побольше заработать. 
На то и направляется весь 
опыт командира. Ведь в про
шлом году было же задание— 
выстроить детскую площадку. 
А договора ни с кем не бы
ло — значит, бесплатно. Не 
выстроили.

Остается «Ермак» — хоро
шее производственное подраз
деление, но никак не строй
отряд.

А с другой стороны, пока 
существует формализм в ком
сомольской и, в частности, в 
стройотрядовской работе, су
ществуют такие, как Веньгин.

— Слава, что самое глав
ное в командире?

— Работать красиво...
В. ЯКУШЕВА, 

наш спец. корр.
п. Буланаш, 
Артемовский район.

только монгольские, но и рус
ские. Начинают советские сту
денты петь песни из репертуа
ра «Машины времени», а мон
гольские не просто слушают— 
подпевают. Спрашиваю у дев
чонок: какие наши песни знае
те?

Наперебой перечисляют:
— «Катюшу», «Миллион алых 

роз», «Ветер ли старое имя 
развеет», а еще любим дет
ские: «Голубой вагон», про 
маленькую елочку...

— А откуда так много?
— Детские учили в детском 

саду. А эстрадные часто пере
дают по радио и телевидению. 
Каждое воскресенье смотрим 
ваш «Будильник» и «Утреннюю 
почту».

Разговариваю с ребятами 
практически без затруднений: 
их русский словарный запас 
богат. Наш язык изучают с 
четвертого класса. Лучше всех 
говорят по-русски куратор 
группы Болд Бат-Очир, он уже 
шесть лет преподает филосо
фию в Улан-Баторском уни

ПОМОГАЕМ
ЧЕРНОБЫЛЮ

Бывшие воины - интернаци
оналисты, ставшие студентами 
Уральского политехнического 
института, решили не терять 
друг друга из виду, объеди
ниться. Так возникло военно- 
патриотическое объединение 
У ПИ «Саланг». Его имя — от 
названия горного перевала в 
Афганистане.

Перед XX съездом ВЛКСМ 
они обратились в ЦК ВЛКСМ с 
просьбой разрешить сформи
ровать стройотряд. Заработан
ные деньги собираются пе
редать афганским детям-сиро
там.

Эти парни стали костяком 
отряда «Дозиметрист:», сформи
рованного для работы в Чер
нобыле. В сжатые сроки отряд 
прошел обучение, сдал зачеты.

Командиром — опытный 
стройотрядовец, бывший ко

ЕНЬГИ в отряде «Штурм» 
не считали.

В августе командир 
Сергей Насыров собрал ребят, 
сказал теплые прощальные сло
ва и раздал конверты с пос
ледней зарплатой. К этому они 
уже привыкли: деньги в бу
мажном кульке или конверте 
командир вручал каждому 
персонально, чтобы не было 
лишних обид и вопросов. Сколь
ко заработал — столько по
лучил. А заработки в прош
лом году были неплохие, да
же у многих новичков пере
валило за тысячу.

Командиру верили как се
бе. А Сергей, отступая от соб
ственного правила, начал что- 
то объяснять про содержимое 
конвертов.

— Здесь, ребята, у каждого 
по двести рублей. А должно 
быть по двести двадцать...

— Это как? — рискнул уди
виться кто-то из бойцов.

— Да все очень просто: 
взносы комсомольские платить 
надо? Вот я за вас за всех сра
зу и заплатил.

— Двадцать рублей? — про
должал удивляться тот же го
лос.

— Я надеюсь, никому из вас 
не жалко перечислить десят
ку в фонд города Гагарина, в 
фонд мемориала на Поклон
ной горе?

— Да ты что, о чем -разго
вор! — зашумели бойцы. — У 
нас крохоборов нет, сам зна
ешь.

— Я так и знал, ребята, — 
дрогнувшим от волнения го
лосом сказал Насыров. — И 
я уже1 перечислил от вашего 
имени деньги в эти фонды.

Его волнение в тот момент 
было понятно товарищам: ко
мандир радуется такому еди
нодушию. Он не ошибся в лю
дях, с которыми делил все 
трудности целинного лета. Со 
многими — Сергеем Ромаши
ным, Олегом Наговицыным, 
Эдуардом Зелеутдиновым он 
не один год в «Штурме». Но 
такими же преданными глаза
ми смотрят на него и нович
ки: на всю жизнь запомнится 
первая целина Андрею Петро
ву, Акакию Дзагания. Не толь
ко изнуряющая, почти весь 
световой день, работа — бы
ли «агитки», дискотеки, поход 
к горе Качканар.

И вот сейчас командир пре
подал им еще один очень важ
ный урок, устроил испытание 
на политическую зрелось. И 
они его выдержали.

ИЗ ХАРАКТЕРИСТИКИ НА
СЫРОВА СЕРГЕЯ РАВИЛЬЕВИ
ЧА, СТУДЕНТА 4 КУРСА ГОР
НОГО ИНСТИТУТА.

«За время учебы проявил се
бя грамотным, добросовестным 
студентом. Принимал актив
ное участие в движении стро
ительных отрядов. Выезжал 
командиром СО «Штурм» в 
Качканар. Среди студентов 

верситете, и Алтанзаяа—сту
дент Улан-Баторского педаго
гического института. Алтанзаяа 
после окончание вуза хочет 
преподавать в школе русский 
язык.

Монгольские студенты жи
вут у нас чуть больше недели, 
почти весь трудовой семестр 
еще впереди. Что они ждут 
от этой поездки?

Отвечает куратор Бат-Очир:
— Мы приехали прежде все

го работать. Еще хотим по
учиться русскому языку в не
посредственном общении, 
хотим поближе познакомиться 
с вашей страной и народом, 
посмотреть и подружиться...

Над лагерем СО «Аргонавт» 
рядом два Государственных 
флага, флаг Советского Сою
за и Монгольской Народной 
Республики, Эти флаги — сим
вол дружбы бойцов интерна
ционального строительного от
ряда. Эти флаги — символ 
дружбы наших стран.

И. ЛЕТЕМИНА. 
Сысертский район.

миссар ССО «Фотон» Вячеслав 
Григорьев. Комиссаром — Сер
гей Чемезов, тоже не новичок 
в ССО.

В комитет ВЛКСМ- У ПИ 
пришли из «Дозиметриста» по
следние известия: работа идет 
хорошо, устроились нормаль
но.

ю. О Л О.

НЕТ ПРОЗАСЕДАВШИХСЯ
При слове «заседание» обыч

но представляешь расставлен
ные полированные столы, 
стулья, лица слушающих и вы
ступающих. Но на заседании 
Нижнетагильского зонального 
штаба в роли заседающих бы
ли лишь командир В. Стяж- 
кин, комиссар С. Дагалов и 
ьрач С. Вохлов, остальные же 
сменялись один за другим: 
командиры и комиссары отря
дов отчитывались о работе за 
неделю и получали задания.

Одним из вопросов Вячесла
ва Стяжкина командирам был 
такой: «Каков результат дня 
ударного труда*». Четырнад
цать отрядов зоны 15 июля 
перечислили 3,5 тысячи руб
лей в фонд строительства го
рода Гагарина. Впереди у от
рядов еще два дня безвозмезд
ного труда: в фонд детских 
домов и интернатов и в фонд 
союзов молодежи развиваю
щихся стран.

Е. ЖИГАЛОВА.
Нижний Тагил.

пользовался доверием. Полити
чески грамотен».

Эта характеристика подшита 
теперь в деле Насырова в Ле
нинском народном суде.

После первого разговора со 
следователем прошлой осенью 
Сергей помчался в общежитие. 
Собрались старые, проверен
ные друзья. Они не узнавали 
своего командира. Он требо
вал срочных подсчетов: куда, 
на какие отрядные нужды он 
истратил деньги из обществен
ного фонда.

Да, был в «Штурме» еще и 
свой фонд. Всю зиму студен
ты работали гардеробщика
ми — чтобы потом, на целине, 

Канверт
ни в чем не испытывать нуж
ды. Нужен фотоаппарат — ку
пили, магнитофон — пожалуй
ста, командировка в Качканар, 
готовить фронт работ — нет 
проблем.

Сначала эти «гардеробные» 
деньги были у Олега Нагови
цына, его выбрали казначеем. 
Но весной их забрал коман
дир: «Ты же понимаешь, тра
диция — деньги должны быть 
у меня».

Олег с радостью снял со 
своих плеч ответственность, 
пусть командир сам распоря
жается, ему сподручнее, он 
лучше знает, куда тратить, что 
покупать.

А
 КОМАНДИР ТРАТИЛ. И 

потом, осенью, вместе 
с Сергеем Ромашиным, 

Олегом Наговицыным и дру
гими товарищами по «Штур
му» тщетно пытались вспом
нить, сколько и за что он пла
тил.

И ему еще верили. «Все уш
ло на продукты!» — говорил 
Насыров. Друзья считали. По 
самым высоким рыночным це
нам: курицы, которых они без 
раздумий съели летом, теперь 
оказывались чуть ли не золо
тыми. И все равно концы с 
концами у командира не схо
дились.

— Еще рублей 225 не хва
тает! — доказывал Сергей Ро
машин. У Олега Наговицына 
получилась другая цифра — 
400.

И все эти подсчеты были не 
в пользу Насырова. Тот понял, 
что убедить ребят уже не уда
стся, насупился, отвернулся, 
пожал плечами:

— Понятия не имею, куда 
эти деньги исчезли. Я не брал,

ДЕСЯТКИ РАЗ проверенная 
схема не сработала. У отряда 
«Квант» не было проблем, 
трудностей с начальством, ни
кто не жаловался.

«Квант» — это старейший 
стройотряд СИНХа, 20 августа 
ему исполняется девятнадцать 
лет. В отряде — студентки 
планово-экономического фа
культета и шесть «трудных» 
подростков, всего — 35 чело
век. «Трудных» отряд поста
рается снять с учета — по 
лечению комиссара Ольги 
Никитиной, они это заслу
жили. Занимается же «Квант» 
благоустройством и озелене
нием на Ново-Свердловской 
ТЭЦ.

— Как у вас отношения с 
начальством? Прораб доволен?

— Не знаем, по крайней 
мере, он нам всегда улыбает
ся, — под дружный хохот от
вечает одна из девушек.

Причини для такого внима
ния начальства есть. На сту
денток отряда приятно по
смотреть — настолько очи 
обаятельны, женственны, друж
ны. И притом прекрасно справ
ляются с порученной работой.

...Казалось бы, откуда взять
ся среди земли и голого ас
фальта букету цветов? Но дев
чонка есть девчонки, и желан
ный лирический снимок бойца 
отряда Ирины Екимовой с 
букетом чудесных полевых 
цветов удался. На нижних 
снимках: «Шутка делу не по
меха», — считает Марина F" 
ломсстнова; кто сказал, чю 
женский пол — слабый?

' А. АГАФОНОВ. 
Фото Л. БАРАНОВА.

У меня осталось всего сорок 
рублей — вам же хотел сде
лать сюрприз, значки заказать...

— Какие значки? — товари
щи об этом слышали в пер
вый раз.

— Такие красивые, с мастер
ком,— объяснял Насыров. — 
Я же говорю — сюрприз хо
тел.

Сюрприз получился на сла
ву. Друзья насторожились: 
как же так, у командира оста
лись какие-то деньги, и он об 
этом никому не слова. Дело 
даже не в сумме — просто 
так не поступают. А Насыров 
больше на вопросы не отве

чал — обиделся. Не хотите 
помочь — не надо. А отчиты
ваться он ни перед кем не бу
дет.

Он привык к этому на цели
не. Слово командира — закон, 
его приказы не обсуждаются. 
Эту власть ему дали традиции 
стройотрядов. Те самые тради
ции, которые часто подменя
ют собой Устав.

По традиции Насыров дер
жал у себя общественный 
фонд и распоряжался им, как 
заблагорассудится. Он не ждал 
проверок, и их не было. Каз
начей, ревизионная комиссия в 
«Штурме» — только на бума
ге.

По традиции зарплату на весь 
отряд получал командир.

И Андрей Петров вместе с 
другими ребятами написал до
веренность на имя своего ко
мандира, поручил ему вести все 
денежные дела с предприяти
ем.

Когда следователь показал 
Андрею ведомость, он был 
поражен: даже за вычетом 
комсомольских взносов ему 
причиталось 207 рублей 50 ко
пеек, а получил он только 
двести.

— Вам возвращали деньги?
— Нет! — еще больше по

разился Андрей, увидев в ве
домости возврата свою под
пись. — Но я не мог подпи
сать этот документ, двадцать 
восьмого августа я уже был 
дома!

Других бойцов «Штурма» 
тоже ждали сюрпризы. Из 
зарплаты Акакия Дзагания и 
Валерия Волкова «испарилась» 
та же сумма — семь с полти
ной, у Андрея Волкова — во
семь рублей.

Сергей Ромашин, Олег На
говицын и Эдуард Зелеутдинов 
узнали, что в июле они полу
чили по сорок рублей аванса — 
до сих пор они были увере
ны, что эти деньги ушли в 
«общественный фонд».

О фонде города Гагарина и 
Поклонной горы уже и речи 
не было: никуда Насыров эти 
деньги не отправлял.

Отряд волновался. Шло след
ствие, а «Штурм» готовился к 
новой целине. Суммы, в при
своении которых постепенно 
сознавался Насыров, росли, А 
комитет комсомола горного 
института в это время... назна

чает Насырова командиром от
ряда «Штурм».

Н
А КАЧКАНАРСКОМ гор- 
но - обогатительном ком
бинате уже была про
изнесена знаменитая фраза: 

«К нам едет ревизор». Бухгал
тера - ревизора И. К. Дроздо
ва интересовали все докумен
ты СО «Штурм», который про
шлым летом ударно порабо
тал для комбината. Хаос, ко
торый царил в бумагах отря
да, поразил даже бывалого ре
визора. После этой проверки 
Насырову вменялось в вину 
хищение 1200 рублей.

Но установить точно, сколь
ко же все-таки денег было в 
«общественном фонде», след
ствию не удалось. Отряд это
го тоже не знал. А Насыров 
изворачивался как мог, уповая 
на бумажную неразбериху.

— Да, верно, в июле у ме
ня осталось двести семьдесят 
рублей! — объяснял он су
ду. — Я собирался перевести 
их в фонд города Гагарина, 
но узнал, что наличные не при
нимают. Оставил эти деньги 
себе, а потом истратил на нуж
ды отряда. Вот что касается 
остатка в августе, тут я не 
спорю, эти деньги я присвоил...

— Почему же вы не рас
сказали своим товарищам об 
этих «остатках»? — спросила 

' Насырова народный судья 
А. А. Гниятулина. в

— Не могу объяснить, все 
решения я принимал едино
лично. Никакого учета не вел, 
перед отрядом не отчитывал
ся.

— А почему вы в табеле от
мечали смены тем, кто на са
мом деле давно не работал?

Это была еще одна «статья 

дохода» Насырова, о которой 
в отряде никто и не подозре
вал. Несколько человек прие
хали позже остальных, другие 
уехали раньше, а в нарядах, 
которые заполнял Насыров, 
все они в дни своего отсутст
вия ударно трудились, попол
няя карман дорогого команди
ра.

Ведь у Насырова была их 
доверенность. А отчета—ско
лько получил — никто не тре
бовал. Каждый брал свой 
конверт, суммы в них были 
довольно круглые, поэтому ни
кто и не роптал. Никто, кро
ме Андрея Старикова: его На

сыров умудрился обделить 
еще в июне почти на сто руб
лей.

Все доказано, все подтверж
дается документами, казалось 
бы, Насырову и возразить не
чего. Но он находит аргумен
ты в свою защиту:

— «Липовые» наряды я пи
сал специально для зонально
го штаба! — уверяет он суд.— 
Чтобы в штабе думали, что у 
нас работает весь отряд, все 
сто процентов. Иначе бы на
чались вопросы, проверки...

— А почему вы вообще 
стали заниматься финансовы
ми делами? — поинтересовал
ся один из народных заседа
телей. — Ведь этим вы на
рушили Устав студенческих 
отрядов?

— Да, мы выбирали казна
чея, но ведь во всех отрядах 
деньги всегда у командира...

Только с одной строчкой в 
характеристике Насырова мож
но согласиться: да, он действи
тельно пользовался доверием 
своих товарищей. Пользовал
ся — в своих корыстных це
лях. И делал это весьма изоб
ретательно и бесцеремонно.

Суд приговорил Сергея На
сырова к денежному штрафу 
за хищение государственного 
имущества путем присвоения. 
Суд заставил бывшего коман
дира СО «Штурм» вернуть 
своим бывшим товарищам 
деньги, заработанные их тру
дом.

Т
ОЛЬКО вряд ли утешат 
Андрея Петрова эти воз
вращенные семь с пол
тиной. Первый стройотряд — 

и первое такое жестокое ра
зочарование в человеке, кото
рому верил. В командире, ко

торый говорил хорошие, пра
вильные слова на линейке, на 
митингах, по вечерам считал 
полтинники, оседавшие в его 
карманах. А ведь его зарабо
ток тоже перевалил за тысячу. 
И это не просто жадность. Не 
просто обман — это спекуля
ция на самых лучших челове
ческих чувствах. «Ваши деньги 
идут в фонд города Гагари
на» — а они шли в личный 
фонд Насырова, такое не про
стить. Это спекуляция на до
верии.

ЧАСТНОЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ ЛЕ
НИНСКОГО НАРОДНОГО СУДА.

Командиру областного штаба 
СО:

Сергей Насыров, командир 
отряда «Штурм» СГИ, с июня 
по август 1986 года похитил 
495 рублей 49 копеек.

Совершению преступления 
способствовало отсутствие кон
троля за деятельностью отря
да' со стороны штаба СО, на
рушения финансовой дисцип
лины, бесконтрольное исполь
зование денежного фонда, 
низкая воспитательная работа 
в отряде. Члены отряда 
«Штурм» не знакомы е Уста
вом СО, не знают своих прав 
и обязанностей».

Теперь они знают Устав — 
жизнь заставила.

На этой целине есть в «Штур
ме» и казначей, и ревизион
ная комиссия — настоящая, не 
на бумаге. Бойцы получили же
стокий урок: когда самые хо 
рошие традиции начинают про
тиворечить закону, появляется 
лазейка для нечестного чело
века. Беда отряда в том, что 
такой человек среди них ока
зался. Насыров за несколько 
целинных лет изучил все фи
нансовые лазейки и ждал толь
ко случая, чтобы ими восполь
зоваться. И если бы он был 
один!

В деле Насырова еще не по
ставлены все точки. Он осуж
ден, исключен из рядов ВЛКСМ, 
но продолжает оставаться сту
дентом горного института. Хо
рошо еще, что комитет ком
сомола не отправил его опять 
командиром «Штурма». А ведь 
так бы и произошло, не будь 
приговора суда.

Почему-то лучше всего при
живаются традиции, которые 
устраивают отрядное началь
ство. Стоило Насырову сказать: 
«Все деньги — у команди
ра!» — и казначей послушно 
сложил свои полномочия. 
Традиция власти, единоначалия 
здесь были в почете.

Но ведь в настоящих строи
тельных отрядах всегда береж
но хранилась и другая тради
ция—демократия. Там коман
дир не стеснялся отчитаться 
перед бойцами, как и на что 
тратит он отрядные средства. 
И объявить, сколько каждый 
из них заработал, а не совать 
стыдливо конвертик с авансом, 
избегая вопроса: «Почему у 
соседа больше?».

Д. ЮШКОВ.
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В БОРЬБЕ ЗА ДЕЛО НАРОДА

ТРУДНЫЙ ПУТЬ К ПРОГРЕССУ
НАС ПОЗНАКОМИЛО 

ПИСЬМО, которое пришло в 
Дом советской науки, куль
туры и искусства в Дели. 
Автор написал его по све
жим впечатлениям от поезд
ки в Советский Союз, выра
жал искреннее восхищение 
увиденным. Он также сооб
щал, что собирается напи
сать книгу для своих сооте
чественников О том, как ре
шены в Советском Союзе 
многие сложные проблемы, 
которые пока остаются зло
бодневными для его родины.

Интересно было поближе 
узнать этого человека, ко
торый, как он писал, участ
вует в работе влиятельной 
общественной организации 
«Нэшнл ситизенс форум». 
Это — одна из многих непра
вительственных организа
ций, созданных в Индии для 
расширения и активизации 
массового движения против 
сил реакции, против попыток 
посеять в стране семена 
раздора.

Для штата Бихар, где жи
вет и работает автор пись

ма молодой ученый Дэвэш 
Сингх, борьба с националь
ными и особенно кастовыми 
предрассудками тоже пока 
не стала еще достоянием 
истории. Из 67 миллионов 
человек, населяющих этот 
штат, 61 миллион живет в 
сельских районах. Большин
ство из них не может распо
ряжаться собранным урожа
ем, который остается собст
венностью землевладельцев. 
Деревни в Бихаре бедные, 
дома едва спасают от летне
го зноя, не хватает школ, 
больниц. Многие поколения 
бихарцев жили в нищете да 
еще столетиями носили уни
зительное клеймо «неприка
саемых». Хотя сейчас касто
вые различия официально 
упразднены, люди продол
жают страдать от притесне
ний кулаков, от бедности, 
безземелия...

НЕЗАДОЛГО до моей по
ездки в Бихар индийские 
газеты сообщали о нападе
нии наемников богатых зем
левладельцев на бывших 
«неприкасаемых» в районе

Саураштры. Дотла сожжены 
дома бедняков, уничтожены 
посевы на крошечных зе
мельных наделах. Так от
ветила реакция на попытку 
людей начать возделывать 
землю, предоставленную го
сударством. В защиту кре
стьян Саураштры выступи
ли местная организация Ком
мунистической партии Ин
дии. профсоюзы, другие об
щественные организации, в 
том числе и «Нэшнл сити
зенс форум».

Когда подъезжаешь к го
роду Ранчи, где живет Дэ
вэш Сингх, первое, что 
видишь, — устремленные 
в небо ' трубы круп
нейших в стране заводов 
государственной Корпора
ции тяжелого машинострое
ния. . Созданная с помощью 
Советского Союза, она прев
ратилась в одно из ведущих 
промышленных объедине
ний. Рабочий класс ее пред
приятий помогает не только 
укреплять национальную 
экономику, но и проклады
вает путь социальным пе

ременам в жизни Бихара. 
Вторгающиеся в недавно 
еще патриархальную дейст
вительность индийской глу
бинки заводские корпуса не
сут с собой и новые отноше
ния между людьми.

— Главное в работе би
харской организации «Нэшнл 
ситизенс форум», — сказал 
Дэвэш Сингх, — борьба за 
сплоченность трудящихся, 
активизацию движения за 
единство индусов и мусуль
ман. Несмотря на то, что ак
тивисты организации живут 
в основном в- городах штата, 
их часто можно видеть и в 
самых отдаленных деревнях, 
на промышленных пред
приятиях и угольных шах
тах в глубинных районах, 
словом, там, где требуется 
помощь в разъяснении кур
са индийского правительст
ва на подъем жизненного 
уровня народа и борьбу с 
последствиями колониально
го прошлого республики. 
Развернувшееся по всей 
стране строительство стало 
реальным фактом, неотъем

лемой чертой нашей дейст
вительности. Эти процессы 
встречают поддержку у на
рода страны, но р то же вре
мя вызывают злобу -у вра
гов прогресса республики.

— Как руководитель мо- 
лодежной^ секции нашей ор
ганизации',’ — продолжает 
Дэвэш Сингх, — я часто 
встречаюсь со сверстника
ми, рассказываю им о том, 
как в первом социалистиче
ском государстве был соз
дан братский союз наций и 
народностей, о сегодняшнем 
дне Советского Союза.

ОТ ДЭВЭША УЗНАЮ о 
создании в Бихаре молодеж
ных Клубов знаний, в кото
рых проводятся встречи и 
дискуссии по самым злобо
дневным вопросам. Это 
должно служить лучшему 
пониманию юношами и де
вушками своей роли в пере
устройстве индийской дейст
вительности. Важная задача 
центров состоит в объеди
нении индусской и мусуль
манской молодежи, а также 
бывших «неприкасаемых» в 
едином движении в защиту 
единства индийского^ народа, 
его добытой в трудной борь
бе свободы и независимости.

Л. КОТОВ, 
корр. ТАСС.

Дели.

26 ИЮЛЯ — ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ВОССТАНИЯ НА КУБЕ

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
ПРОЛОГ

БОЛГАРИЯ. Государственному ансамблю 
песни и танца «Пирин» более тридцати лет. 
За это время творческий коллектив дал тыся
чи концертов в странах пяти континентов. 
Миллионы зрителей дружно аплодировали 
самобытному искусству. Секрет успеха арти

стов — в верности народным традициям, вы
соком мастерстве исполнителей, тематическом 
многообразии репертуара.

НА СНИМКЕ: во время концерта ансамбля 
«Пирин».

Фото БТА — ТАСС.

На Кубе многое связано с датой 26-е июля 1953 года. 
В этот день группа молодых революционеров во главе с 
Фиделем Кастро предприняла штурм военной казармы 
Монкада в городе Сантьяго-де-Куба. Он должен был 
явиться первым шагом к организации всенародного дви
жения против тиранического режима Батисты, началом 
массовой вооруженной борьбы. Патриоты ставили своей 
целью захватить оружие и раздать его народу. К сожа
лению, попытка не увенчалась успехом. Но неудача не 
сломила революционеров, не заставила их отказаться от 
планов развертывания широкого революционного движе
ния.
Штурм явился прологом Ку

бинской революции. За ним 
2-го декабря 1956 года по
следовали высадка кубинских 
патриотов с яхты «I ранма», 
развертывание повстанческой 
борьбы в горах Сьерра-Маэст- 
ра, которая увенчалась похо
дом на Гавану, свержением 
ненавистной тирании и аме
риканского господства на 
острове.

день 26-е июля стал на
циональным праздником ку- 
Ьинского народа. Городу 
Сантьяго-де-Куоа, колыоели 
революции, присвоено почет
ное звание «I ород-герой» с 
вручением ордена «митонио 
Масео» и медали «Золотая 
Звезда». В казарме Монкада 
размещены школа и музей, у 
ее стен воины революцион
ных вооруженных сил Кубы 
ежегодно принимают присягу 
на верность родине и своему 
народу.

Нооеда Кубинской револю
ции, сравнительно быстрый 
переход ее от антиимпериали
стических, антиолигархических 
преобразований к этапу соци
алистическому — это прямое 
продолжение идей и дела 
Октября. Великая Октябрь
ская социалистическая рево
люция стала для коммуни
стов Кубы непосредственным 
источником революционного 
опыта. Она обогатила их зна
нием законов революцион
ной борьбы, ее движущих 
сил, путей и форм — мирных 
и вооруженных, легальных и 
нелегальных, «Без Октябрь
ской революции 1917 года

люционном движении, среди 
освободившихся стран.

Важнейшим политическим 
событием в жизни страны стал 
состоявшийся в феврале 1986 
года III съезд Коммунистиче
ской партии Кубы. Подведя 
итоги проделанной работы и 
отметив безусловные дости
жения на всех фронтах соци
алистического строительства, 
съезд вместе с тем сосредо
точил внимание на недостат
ках и нерешенных проблемах, 
остро и принципиально про
анализировал причины воз
никших трудностей, наметил 
конкретные пути их преодо
ления. Послесъездовская ат
мосфера в стране характери
зуется повышением требова
тельности к партийным кадрам 
и всем коммунистам, револю
ционным духом перемен, 
стремлением существенно 
ускорить процесс социалисти
ческого созидания.

Следует учитывать, что ост
ров Свободы расположен в 
непосредственной близости от 
цитадели мирового империа
лизма. Правящие круги США 
проводят против нее полити
ку угроз и давления, эконо
мической блокады и шантажа, 
вооруженных провокаций и 
агрессии. В этих условиях 
республика вынуждена отвле
кать значительные средства 
на создание надежной систе
мы обороны, гарантирующей 
мирный созидательный труд 
кубинцев.

Утверждение социализма на 
острове Свободы проходит 
при братской помощи и все-

БЕРЛИН. Выставка нови
нок полиграфической промыш
ленности ГДР открылась в 
Берлине. На ней представле
ны около 4 тысяч экспонатов, 
демонстрирующих техническое 
совершенство и высокое каче,. 
ство выпускаемых в немецком 
социалистическом государстве 
книг. Информационные стенды 
дают представление о творче
ских планах издательств, рас
положенных во всех округах 
республики. Отдельный раз
дел выставки, проведение ко
торой приурочено к праздно
ванию 750-летия Берлина, по
священ этому городу. Самой 
большой экспозицией пред
ставлены берлинские изда
тельства. Ведь они выпускают 
70 процентов всех издаваемых 
в стране книг. Об этом сооб
щалось на пресс-конференции 
по случаю открытия выставки.

БОНН. В настоящее время 
необходимо всемерно содейст
вовать дальнейшему разви
тию диалога между Востоком 
и Западом, в том числе в об
ласти разоружения и контро
ля над вооружениями. Это 
подчеркнули министр иност
ранных де'л ФРГ Ганс-Дитрих 
Геншер и министр иностранных 
дел Венгрии Петер Варкони в 
ходе консультаций, завершив
шихся сегодня ’ в западногер
манском городе Бремен.

По сообщению агентства 
ДПА, стордны высказались за 
скорейшее устранение всех по
мех на пути к возможной лик
видации ракет средней даль
ности и оперативно-тактиче
ских ракет в Европе. Министр 
иностранных дел Венгрии под
черкнул, что одно из главных 
препятствий здесь — намере
ние Запада не включать в до
говоренность о ядерном разо
ружении в Европе 72 западно
германские ракеты «Пер- 
шинг-1А» с американскими 
ядерными боеголовками.

(ТАСС).

«Народная мелодия»
Так назвали свой ансамбль молодые энтузиасты мон

гольского фольклора. Он создан на базе «Юрты сказоч
ника» Центрального молодежного парка отдыха.

Приобщение молодого поколения к. неисчерпаемой сок
ровищнице устного народного творчества, широкая про
паганда, развитие, распространение фольклора — так оп
ределили задачи «Народной мелодии» руководитель ан
самбля поэт-фольклорист Ц. Цэрэндорж.

В составе ансамбля школьники, студенты, рабочие, 
представители интеллигенции — почти все они лауреаты 
Всенародного смотра искусств. Самому юному члену «На
родной мелодии» А. Ариунтуе пять лет.

В первую программу творческого коллектива, пред
ставленную на суд зрителей, вошли так называемые про
тяжные песни, танец «Биелгэ» народностей западной 
Монголии, легенды — все то, чем так славится самобыт
ное искусство этой страны.

Куба не смогла бы стать пер
вой социалистической страной 
в Латинской Америке», — под- 
черкнвал вождь • Кубинской 
революции Фидель Кастро.

За исторически небольшой 
период существования респуб
лика Куба заняла достойное 
место в ряду социалистиче
ских государств. Успешное 
строительство нового обще
ства, решение кардинальных 
задач экономического и соци
ального развития в интересах 
широких народных масс, 
принципиальная и последова
тельная внешняя политика по 
праву снискали Кубе авторитет 
и уважение на всех континен
тах, вызвали большой интерес 
к ее опыту в мировом рево-

сторонней поддержке Совет
ского Союза и других социа
листических стран. СССР про
тянул руку братской помощи 
Кубе в первые же послерево
люционные годы и на про
тяжении всего этого периода 
неизменно выступает как ее 
бескорыстный друг и союзник. 
С трибуны XXVII съезда 
КПСС Фидель Кастро заявил: 
«Мы верим в великую роди
ну Ленина...» Нет сомнений, 
что чувство веры и глубокой 
дружбы, связывающее наро
ды двух стран, является вели
чайшим завоеванием револю
ции, бесценным идейным со
кровищем.

В. МИХАЙЛОВ.
(ТАСС).

КАЛЕЙДОСКОП

«СОЛНЕЧНЫЕ»
АВТОМОБИЛИ

БЕРН. Как сообщают инфор-
мационные
стоящее время

агентства, на-
в Швейцарии

с-рициально зарегистрировано 
уже свыше ЬО автомобилей, 
основным источником энергии 
которых служит солнце. Уста
новленные на них панели фо
тоэлементов преобразуют сол
нечный свет в электроэнергию, 
которая затем накапливается 
в аккумуляторах.

На дорогах страны появляет-
ся все больше бесшумных.
легких, экономичных и самое 
главное — экологически чи
стых электромобилей. Местные 
специалисты в области прак
тического применения солнеч
ной энергии утверждают, что 
на сегодняшний день Швейца
рия обладает самой передовой 
в мире технологией их произ
водства, Однако выпуск элек
тромобилей пока ограничен. 
Объясняется это тем, что 
Швейцария не имеет своей соб
ственной автомобильной про-

мышленности.
«Камнем преткновения» на 

пути массового производства 
электромобилей остаются энер-

ГРИБЫ - УБИЙЦЫ
гонанопители. Используемые ХАРАРЕ. Грибы требуют
сегодня в автомобилестроении 
свинцовые аккумуляторы ма
лопригодны для электромоби
лей, и работой над созданием 
нового поколения высокоэф
фективных батарей заняты 
специалисты многих стран. 
Лидирующее положение в этой

осторожкого обращения. Это 
подтверждает случай с южно
африканской семьей из горо
да Дурбан. Грибное блюдо, по-
данное
смертельным 
надцати ее

к столу, оказалось
для 8 из один-

членов, включая

области занимают, помимо
11-летнего ребенка. 

Через несколько часов пос-
Швейцарии, Австрия и Япония. 
Ожидается, что на рубеже 90-х
годов начнется их серийное
производство. Как считает ин
формационное агентство Рей
тер, судя по всему, Япония 
первой приступит к массовому 
производству «солнечных элек
тромобилей», хотя в Швейца
рии сложились наилучшие ус
ловия для их распространения.
Дело в том. обществен-
ность страны не на шутку оза
бочена возрастающим загряз
нением окружающей среды и 
выступает в поддержку эколо
гически чистых автомобилей. 
К тому же климат страны, бо
гатой солнцем, благоприятст
вует их круглогодичной экс
плуатации.

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ НАХОДКИ В ТУРЦИИ
АНКАРА. Славу олимпийских 

чемпионов в эллинистическом 
мире можно сравнить разве
что громкой известностью
выдающихся полководцев и
героев, 
телям 
статуи,

Спортсменам-побед и- 
посвящали оды, ваяли 
писали с них картины.

Однако с изображением масте
ра кулачного боя на надгроб
ном камне археологи сталки
ваются впервые. Необычная 
находка была сделана в древ
нем городе Нотион, на турец
ком побережье Эгейского моря 

«Евдокимос, сын Евдокимо-
са» так гласит надпись на

надгробии, относящемся к I 
веку до н. э. Широкие плечи, 
длинные мускулистые руки 
свидетельствуют о незауряд
ной силе античного боксера. 
Вероятно, не одну убедитель
ную победу необходимо было 
одержать Евдокимосу для того, 
чтобы снискать любовь и ува
жение горожан. Его боевые 
рукавицы, напоминающие ско
рее хоккейные краги, чем сов
ременные боксерские перчат
ки, и нагрудник, похожий на 
щит, дают представление об 
экипировке античных мастеров 
ринга.

ле обеда люди
сильное недомогание.

почувствовали
Когда

их доставили в больницу, вра-

чи констатировали острое от
равление. Пять суток мучились 
пострадавшие. Как сообщает 
пресса, оставшиеся в живых 
находятся в тяжелом состоя
нии.

По мнению специалистов, 
причиной трагедии стали гри
бы из рода мухоморов, некото
рые разновидности которых — 
бледная поганка и близкие к 
ней виды — чрезвычайно ядо
виты. Отравление происходит, 
как правило, из-за внешнего
сходства этих
съедобными — 
шампиньонами.

грибов со 
сыроежками и

ДВОЕ НА ВЕЛОСИПЕДЕ

свой руль (на снимке).

Велосипед необычной конструкции можно увидеть на ули-, 
цах Лос-Анджелеса. Для каждого велосипедиста, а их двое —

Фото ЛЕХТИКУВА-ТАСС.

ЗАТИШЬЕ, наступившее с 
мая нынешнего года на стро
ительстве комплекса памят
ника Победы в Москве, вызва
ло новый поток взволнован
ных писем в государственные 
и общественные организации, 
в редакции газет, на телеви
дение. Что же произошло? 
Какова дальнейшая судьба со
оружения, призванного уве
ковечить бессмертный подвиг 
советского народа в Великой 
Отечественной войне?

Ответы не этот вопрос жур
налисты получили на пресс- 
конференции, состоявшейся 
21 июля в Министерстве куль
туры СССР. Напомним корот
ко историю создания этого 
монумента. В 1983 году было 
решено соорудить на По-4 
клонной горе памятник По
беды. В его комплекс должны 
были войти главный мону
мент, музей Великой Отече
ственной войны с залом Сла
вы и парк Победы. Все рабо
ты намечалось завершить к 
45-лети1р Победы.

В прошлом году в связи с 
пожеланиями общественности 
была организована выставка 
проектных материалов памят
ника. На конкурс поступило 
384 проекта, как профессио
нальных, так и самодеятель
ных авторов. За месяц с экс
позицией ознакомилось свы
ше 145 тысяч человек. Мне
ния организаторов конкурса 
и посетителей выставки сов
пали: ни в одном из пред
ставленных проектов тема 
торжества победы советского 
народа не нашла достойного 
отражения. В этих условиях, 
как заявил на пресс-конферен
ции председатель исполкома 
Моссовета В. Т. Сайкин, надо 
было, даже с учетом развер
нувшихся на Поклонной горе

КАКИМ БЫТЬ
ПАМЯТНИКУ ПОБЕДЫ

Объявляется конкурс на проект и место разме
щения памятника, призванного увековёчить подвиг 
советского народа в Великой Отечественной войне.

работ, срочно принимать ре
шение. И оно было принято. 
ЦК КПСС поручило МГК 
КПСС, Государственному ко
митету по гражданскому стро
ительству и архитектуре, Ми
нистерству культуры СССР, 
Союзу художников СССР, Со
юзу архитекторов СССР объ
явить всесоюзный открытый 
конкурс на памятник Победы 
и место его размещения.

В ближайшее время будут 
опубликованы условия кон
курса, который намечается 
провести в течение года с 
момента его обнародования. 
Работы на Поклонной горе 
будут продолжены: Мосгорис- 
полкому поручено завершить 
формирование здесь парка 
Победы, заложенного в 1947 
году, а также обсудить пред
ложение о функциональном 
использовании строящегося 
здесь здания в качестве му
зея Великой Отечественной 
войны.

Много нелегких вопросов 
задали журналисты организа
торам пресс-конференции. Во- 
первых: где же наши талант
ливые художники? Не слиш
ком ли долго поощрялась дав
няя привычка к гигантомании? 
Скрупулезно интересовались 
представители печати суммой, 
уже затраченной на строи

тельство. Сегодня она при
близилась к 45 миллионам 
рублей. Не использованы ли 
здесь средства, собранные 
общественностью на сооруже
ние памятника? На пресс- 
конференции было сообщено, 
что эти средства практически 
не задействованы.

Нелегко было принять но
вое решение, но оно по сути 
своей демократично, в пол
ной мере согласуется с духом 
времени. Как заявил на пресс- 
конференции министр куль
туры СССР В. Г. Захаров, мно
гочисленные письма трудя
щихся позволяют надеяться на 
то, что предложение о но
вом всесоюзном открытом 
конкурсе на памятник Побе
ды и место его размещения 
будет доброжелательно встре
чено.

Перед участниками нового 
конкурса, как подчеркнул ми
нистр, поставлена задача — 
выработать новое творческое 
решение. При этом будущий 
монумент может не быть ги
гантским по объему, но ве
ликим по своему художест
венному содержанию, достой
но воспевающим мужество и 
героизм нарюда-победителя.

И. ВЕКСЛЕР, 
Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 

корр. ТАСС.

-музыкальная студия

Опера для Леонтьева
На пластинку записывается опера о Джордано Брун®

ТОТ СПЕКТАКЛЬ 
Ч еще не значится на 
U театральной афише. 

Но познакомиться с ним 
можно в... одной из студий 
Всесоюзной фирмы «Мело
дия»: здесь записывается на 
пластинку героико-драмати
ческая опера, посвященная 
выдающемуся философу
средневековья, великому
гражданину своего времени 
Джордано Бруно.

...«Мотор!» —- командует 
звукорежиссер Андрей Ветр. 
В аппаратной он человек 
главный, и его указания вы
полняются беспрекословно. 
К микрофону подходит пе
вец — работа началась.

— Это произведение напи
сано специально для попу
лярного эстрадного артиста 
Валерия Леонтьева, — впол
голоса поясняет автор оперы 
композитор Лора Квинт. Она 
тут же, за пультом. Внима
тельно вслушивается в каж
дую ноту, в каждую музы
кальную фразу. Что-то ис
правляет, помогая исполни
телю верно расставить акцен
ты, подбадривает. — Вале
рий поражает своей трудо
способностью, — замечает 
она. — Такое » впечатление, 
что может работать 24 часа 
в сутки без отдыха, без пе
рерыва на обед. За семь лег 
нашего творческого содруже
ства я достаточно хорошо су
мела изучить его вокальные 
данные, да и человеческие 
качества тоже. И. хотя все 
мои песни в исполнении Ле
онтьева имели успех, пока
залось несправедливым, что 
до сих пор яркая индивиду
альность этого артиста не 
проявилась сполна. Родилась 
идея — создать большое по
лотно, в котором смогли бы 
реализоваться и музыкаль
ные способности певца, и его 
актерское дарование, тонкий 
ум, гражданский темпера

мент. Решили, что это будет 
опера о Джордано Бруно.

На несколько минут в 
студии воцаряется тишина. 
Пока режиссер меняет кассе
ту, беседуем с главным геро
ем.

— Мечта о Джордано при
шла ко мне из детства, — 
вспоминает Валерий. — Как- 
то в пятом или в шестом 
классе учительница литера
туры предложила нам вы
учить стихотворение на вы
бор. Чтение было моей стра
стью, однако в тот раз я не 
стал рыться в книгах. Пере
листывая журналы, вдруг 
наткнулся на стихотворение, 
поразившее своим названи
ем— «Восхождение Джорда
но Бруно на костер». Мальчи
шеское воображение мгновен
но перенесло в Рим, на пло
щадь Цветов. Стихи запомни
лись сразу: Джордано навсег
да врезался в память. И вот 
теперь — такой подарок 
судьоы... Прикоснуться к ле
гендарному образу — сча
стье для артиста. А имея к 
тому же богатый музыкаль
ный материал — что может 
быть важнее для певца?

Нелегкую задачу постави
ла перед собой композитор— 
отразить в этом сочинении 
разные стилевые направле
ния, занявшие прочное место 
в музыкальной культуре на
шего времени. И автору это 
удалось: органично соедини
ла она классический рок, 
джаз-рок, элементы симфо
низма, вписав в них мелодии 
в духе лютневой музыки 
XVI века. Сделать это по
зволил широкий кругозор 
художника. Лора Квинт, вы
пускница Ленинградской кон
серватории, закончила два 
отделения—фортепианное и 
композиторское. По сей день 
ее наставником, советчиком и 
строгим критиком остается

профессор, заслуженный дея
тель искусств РСФСР ком
позитор "Владислав Успен
ский. Он верит в свою уче
ницу, и она старается не об
мануть этих надежд.

ВО ВРЕМЯ короткого 
перерыва удалось по
беседовать и с авто
ром либретто — московским 

поэтом В. Костровым.
— С удовольствием согла

сился на эту работу, — го
ворит он. — Уж очень свое
временным показался образ 
Джордано. Подумалось, что 
именно такой человеческий 
тип выдвигает на передний 
план сама эпоха революци
онных преобразований. Сей
час, как никогда, ощущает
ся особая необходимость в 
людях реалистично мысля
щих и активно действующих, 
способных бескомпромиссно 
отстаивать прогрессивные 
идеи. Личность Джордано 
Бруно несет в себе огром
ный нравственный и воспита
тельный заряд.

Почти три часа продол
жался сеанс звукозаписи. А 
на пленке осталась всего 
лишь одна ария главного ге
роя. Но ведь в опере много 
действующих лиц. Для ис
полнения других ролей при
глашены Лариса Долина, 
Владимир Панкратов, Павел 
Смеян, Владимир Пресняков, 
Моусар Минцаев. Когда же 
будет готова пластинка?

— Кстати, в альбоме их 
задумано три,—вновь вклю
чается в разговор Леонть
ев. — Очень бы хотелось, 
чтобы его выпуск совпал с 
премьерой спектакля, кото
рая намечена на февраль 
будущего года и состоится в 
Москве на сцене Централь
ного концертного зала.

О. СВИСТУНОВА, 
корр. ТАСС.

Москва.

Отдел ведет 
Ю. СОРКИНстрана 

филателия 
V

Гарибальди- 
герой Италии

Джузеппе Гарибальди — 
это имя звучит как символ 
борьбы против тирании. Ис
полняется 180 лет - со дня 
рождения героя.

У себя на родине молодой 
Гарибальди был приговорен 
к смертной казни. Он бежал 
за границу. В Латинской 
Америке создал партизан
ские отряды, которые про
славились храбростью в бо
ях за независимость Уруг
вая. Американские походы 
Гарибальди были подготов
кой его борьбы за свободу 
родины — Италии.

Вернувшись долгой, он 
сражался с французскими и 
австрийскими войсками. По 
зову Джузеппе Гарибальди 
10 раз на протяжении 35 
лет народ порабощенной 
Италии брался за оружие. 
Когда итальянский герой был 
ранен, к нему выезжал зна
менитый врач Пирогов. Вер
нувшись домой, Н. И. Пиро
гов опубликовал на страни
цах «Санкт-Петербургских 
ведомостей» обстоятельный 
отчет о ране Гарибальди.

В 1932 году в Италии вы
шла серия 'из 15 марок, по
священных его жизни и дея
тельности. В 1957 году 
страна почтила память о 
своем великом сыне, выпу
стив новую серию. Она по
свящалась 150-летию со дня 
его рождения. Появилась на

свет к этой дате и советская 
марка, на которой художник 
А. Завьялов изобразил порт
рет борца за свободу Ита
лии. Есть немало и других 
советских марок, которые 
могут рассказать о Джузеппе 
Гарибальди.

Картина из...
марок

Почтовые марки служат 
предметом различного рода 
занятий и забав. Вот такой 
пример. В 1896 году сек
ретарь сиротского дома в 
Вене, использовав 12000 ма
рок, создал репродукцию 
картины Леонардо да Винчи 
«Тайная вечеря». А в одном 
швейцарском монастыре сте
ны приемной были оклеены 
не обоями, а марками. По
надобилось их для этого 
800 000 штук! Известен слу
чай, когда на один из ба
лов явилась женщина в 
весьма необычном платье. 
Оно тоже было «сшито» из 
марок. В Германии же, в 
1921 году, из почтовых ма
рок сделали мужской ко
стюм, причем из гашеных, 
«ввиду того, что одежда еще 
крайне дорога в Германии» 
(так писала одна из англий
ских газет).

Автограф 
на конверте

В начале 1800 года, от
мечая заслуги скончавшегося 
первого президента Северо-

Американских Штатов 
Джорджа Вашингтона, поч
товый департамент страны 
установил особую привиле
гию его вдове — Марте Ва
шингтон. Она получила по
жизненное право бесплатной 
пересылки писем.

Позже эта привилегия рас
пространилась на вдов всех 
умерших президентов США, 
как правило бывших мил
лионерами. И в наши дни 
Жаклин Кеннеди вместо на
клеивания марки ставит в 
верхнем углу конверта свой 
автограф.

Альфа и омега 
бюджета

Для небольших государств 
реализация марок — это 
настоящий золотой дождь. 
Генеральный директор ту
ринской филателистической 
фирмы «Белаффи» считает, 
что для Андорры, Сан-Мари
но, Лихтенштейна, Ватикана 
марка — альфа и омега их 
бюджетов. Это и не удиви
тельно. Ведь 95 процентов 
марок, выпускаемых в этих 
странах, заранее предназна
чены для продажи коллек
ционерам. Интересны абсо
лютные цифры доходов. Сан- 
Марино, например, в 1972 
году выручило 2222 миллио
на лир. И это в стране с 
населением немногим более 
15 тысяч человек. Вот что 
значит поставленный на ши
рокую ногу филателистиче
ский бизнес. Его покровите
ли руководствуются не про
светительским рвением и не 
заботой о Коллекционерах, а 
только безудержным стрем
лением к финансовому ус
пеху.
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репортерские маршруты

ПРЕДАННАЯ ЮТА 
СДАЕТ ЭКЗАМЕНЫ

...По одной из площадок парка культуры 
и отдыха имени Маяковского, ставшей на 
два выходных дня «выставочным рингом», 
двигалось необычное шествие. Возглавлял 
его «римский воин» в блестящих доспехах 
из фольги, рядом с ним важно шагал огром
ный черный дог в таких же «латах», а за 
ними целая колонна столь же степенных 
великанов — конечно, рядышком с хозяе
вами. Следом — колонна доберманов с

«Комиссаром Мегрэ» во главе. За ними — 
сенбернары, возглавляемые «Сен Бернар- 
скпм монахом» в черном одеянии. Шел пес 
с санитарной сумкой на шее...

Такими «живыми картинками» из истории 
пород начался парад, открывший очередную, 
четырнадцатую по счету, выставку спор
тивно-служебных и декоративных собак. 
Проводило ее. Свердловское областное доб
ровольное общество любителей-собаково
дов.

Общество существует уже 
четырнадцать лет, сейчас в 
его рядах около тысячи чле
нов, из которых примерно 
восемьдесят человек — ак
тив, По предложению нового 
председателя общества, Гри
гория Яковлевича Пасынко- 
ва, решено было разбить всю 
работу на несколько основ
ных принципов.

Первый из них — необхо
димость добиваться как мож
но более высокого уровня 
каждой породы. В настоящее 
время в клубе зарегистриро
ваны собаки почти тридцати 
пород — от крохотных той
терьеров до громадных сен
бернаров и ньюфаундлендов. 
Есть породы очень многочис
ленные: например, пудели, 
колли. А есть такие, скажем, 
как французский бульдог, аф
ганская борзая, которых все
го по несколько экземпляров 
на область. Но непродуман
ное, непланомерное разведе
ние, а особенно периодически 
возникающая «мода» на ту 
или иную породу может дать

губительные последствия. Ти
пичный тому пример — бо
лонка. В своем первоначаль
ном, «чистом» виде — это 
прелестное маленьк'ое пуши
стое существо снежно-белой 
масти. То же, что мы часто 
видим на улицах,—приблизи
тельно-белое и слегка куд
рявое, — это уже, извините, 
плоды «моды»...

Принцип второй состоит в 
том, чтобы установить жесто
кий контроль над ценами. 
Кто-то, может, и не поверит, 
но сегодня средняя стои
мость одно - двухмесячного 
щенка — около семидесяти 
рублей, за щенка редкой по
роды нередко любители от
дают в Москве или в Ленин
граде до полутора тысяч. Но 
ни один настоящий любитель 
животных, считают в общест
ве, не станет превращать 
свое увлечение в способ на
живы. Поэтому так необходим 
контроль за ценами. Устанав
ливает их специальная комис
сия из специалистов.

В-третьих, очень важно, счи
тает- председатель, ввести 
обязательную дрессировку со
бак. Зачем это нужно, навер
ное, можно даже и не .объяс
нять. В самом деле, с каким 
псом спокойнее и удобнее: с 
тем, что повинуется каждому 
слову, даже взгляду хозяина, 
или с «невоспитанным», об
лаивающим каждого встреч
ного? А без дрессировки по
слушания добиться невозмож
но.

Вот поэтому каждый член 
общества должен дать свое
му питомцу «образование». 
Для маленьких, декоративных 
пород — это так называемый 
общий курс послушания, а 
для остадьных учеба идет в 
два этапа: сначала собака сда
ет ОКД — общий курс дрес
сировки, а после этого — 
ЗКС, то есть защитно-кара
ульную службу. После сдачи 
«экзаменов» пес получает 
диплом — первой, второй 
или третьей степени, а хозяе
вам лучших «учеников» при
сваивается звание мастера-

дрессировщика. Одной из 
первых в клубе такое зва
ние получила Светлана Жу
кова со своей собакой Ютой. 
Кстати, у Юты необычная 
судьба: ее привели в ветле
чебницу, чтобы усыпить, — 
видимо, надоела прежним хо
зяевам... Света упросила от
дать беспородную псину ей, 
записалась с ней в клуб 
«Дружок», который создан 
при обществе именно для та
ких вот беспородных собак, и 
сейчас Юта — одна из луч
ших собак клуба по общему 
и специальному курсу дрес
сировки!

А вот одна из последних 
идей — создание специально
го отряда при добровольной 
народной дружине для оказа
ния помощи правоохрани
тельным органам. Любите
лям - собаководам, как счи
тает актив, обязательно нуж
но участвовать в общест
венной жизни города! Пока в 
состав отряда входят около 
десяти человек: Света Пере- 
красова со своим догом Аль
мой, Алена Наймушина с Ло- 
той, тоже догом, и другие. 
Одного из членов отряда — 
Олега Изместьева недавно 
проводили на военную службу 
вместе с его овчаркой Азой. 
После каждых состязаний по 
специальному курсу дресси
ровки (в этот курс входят та
кие приемы, как, скажем, за
держание нарушителя, охрана) 
отряд будет пополняться но
выми членами — скорее все
го, победителями состязаний. 
Личное увлечение будет по
лезным и для других. А это, 
наверное, 'лучшая награда 
каждому настоящему любите
лю-собаководу.

О. САКСИНА.
• Свердловск. На утренней зорьке. Фотоэтюд Л. БАРАНОВА.

человек
и природа

ТАКОЙ

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

Шефские гастрольные по
ездки в отдаленные районы 
нашей страны по путевкам 
обкома ВЛКСМ стали тра
диционными для творческой 
молодежи Свердловского те
атра имени Ленинского ком
сомола. Польза от этих кон
цертов, спектаклей, встреч— 
взаимная. Доставляя радость 
в минуты отдыха воинам, 
труженикам, молодые акте
ры в прямом смысле слова 
познают жизнь, пополняя 
свой и жизненный, и творче
ский багаж новыми встреча
ми и наблюдениями.

В прошлые годы такие 
поездки организовывались, 
как правило, на Дальний Во
сток. В нынешнем году, по 
инициативе комсомольцев 
театра, Свердловским обко
мом ВЛКСМ был проложен 
маршрут на север нашей

——----------------------- г- гастрольное лето----------------------------------------- »

ПОЕЗДКА В БЕЛЫЕ НОЧИ
страны — в Архангельскую 
область, где и побывала ны
нешним летом небольшая 
группа актеров ТЮЗа и за
меститель заведующего от
делом пропаганды, агитации 
и культмассовой работы 
Свердловского обкома 
ВЛКСМ М. Потапенко.

Первая поездка в Помо
рье и впервые, пожалуй, со 
спектаклем, который родил
ся в стенах театра юного 
зрителя самостоятельно. 
Лауреат премии Свердлов
ского обкома ВЛКСМ актер 
Сергей Белов — не новичок 
в режиссуре. Йм были по
ставлены спектакли по рас
сказам В. Белова и В. Шук

шина. И вот теперь — обра
щение к чеховским расска
зам. Новый спектакль 
«Мелюзга», в котором заня
ты заслуженный артист 
РСФСР Игорь Задерей, ак
теры Галина Белова, Татья
на Князева, Александр Ви
кулин, Александр Муратов, 
Владимир Дворман и дру
гие. Он уже вошел в репер
туар малой сцены театра, а 
поездка в Архангельск для 
этого спектакля — первые 
гастроли.

...Не везде артистам бы
ла предоставлена возмож
ность показать зрителям 
весь спектакль целиком, но 
даже на самой маленькой

сценической площадке в 
концертных программах, на
ряду с музыкальными и 
чтецкими номерами,сценами 
они стремились показать как 
можно больше инсцениро
ванных чеховских рассказов, 
чтобы донести до сегодняш
него зрителя чеховскую иро
нию и боль, юмор писателя 
и драматурга, эпоху, когда 
он жил и творил... Показать 
лица, костюмы, характерные 
для того времени, что также 
немаловажно для того, что
бы 'сыграть на сценических 
подмостках Чехова.

И зрители откликались: 
после спектакля, концертов 
оставались и говорили о

том, как современен и поня
тен Чехов. нам сейчас.

Итак, первые гастроли 
для нового спектакля со
стоялись. Свердловским ар
тистам аплодировали жители 
Соловецких -островов, сель
ские труженики и воины Ар
хангельской области, тепло 
приняли спектакль в Холмо
горах — на родине Ломоно
сова...

Вызвали большой интерес 
н концерты, а актеры Гали
на и Сергей Беловы по при
глашению Архангельского 
обкома ВЛКСМ выступи
ли с музыкально - поэти
ческой программой на набе

режной Северной Двины на 
празднике областной моло
дежной газеты «Северный 
комсомолец».

Многое дала поездка ее 
участникам, сильное впечат
ление произвело на них 
двухнедельное пребывание 
на' Соловецких островах, ко
торые знамениты уникаль
ным сочетанием памятников 
отечественной истории, куль
туры и природы, знакомст
во с архитектурой Соловец
кого монастыря, с жизнью 

'Советского Поморья, встре
чи с людьми Севера...

И еще запомнились и по
любились белые ночи — 
красота и величие русского 
Севера.

С. ПЕТРОВИЧ.
Архангельск — 
Свердловск.

РАЗНЫЙ ЛЕС
Лес одинаков только издали. 

Стоит себе сплошной зеленой 
стеной или неприхотливо 
окаймляет зубчатой бахромой 
вершины дальних холмов, и 
лишь догадываешься, что ра
стут там и сосны, и березы, н 
ели, и друТие привычные в 
наших краях деревья. Но вот 
вступаешь под их сень...

...Солнце палит нещадно. 
Скорее в прохладный лесной 
шатер! Там тень, там ласко
вые травы. Вон какие курча
вые шапки у сосен.

Уже через сто шагов вы 
чувствуете что-то неладное. 
Оказывается, не в тот лес по
пали. Здесь сосняк. Жаром 
веет от сухой подстилки под 
ногами. Воздух плотный, смо
листый. И немудрено: темная 
кора нагрелась так, что прит
рагиваешься к ней с опаской — 
не обжечься бы. А ведь лес.

Спасительную усладу нахо
дишь лишь в березняке. Ше
лест листвы напоминает о ве
терке. И даже белые ство
лы молодых берез про
хладны и ласковы. Тут же слы
шится тихое журчание ключика. 
Чего же больше надо?

...И еще один лес.
С просеки его не видно. Мы 

вошли в него случайно. Вошли 
и с удивлением переглянулись. 
Прямо от нас росными шерен
гами уходили столетние рас
кидистые ели. Под их кроной 
сумрачная тишина. № ни од
ной травинки.

Понятно было: здесь когда- 
то постарались лесоводы. Их 
уже, конечно, нет, а ельник 
этот, творение человеческих 
рук, растет и растет.

Конечно, сразу же возникло 
чувство благодарности тем 
безвестным лесоводам. Но мы 
глядели на шеренги темных 
елей, на гладкую, точно утоп
танную, площадь под ними, и 
нам казалось, что сейчас гря
нет солдатский строевой марш.

А по другую сторону про
секи, там, где рос нормальный, 
свободный лес, нам послыша
лась неторопливая, задумчивая 
мелодия...

С. АЛЕКСЕЕВ.

СУББОТА, 25 ИЮЛЯ

инициатива

ПОМОЖЕМ 
ЗООПАРКУ!

Зоопарков в нашей стране 
тридцать три, За исключением 
трех-четырех, все они нахо
дятся в крайне бедственном 
положении и нуждаются в по
мощи.

Когда-то зоопарки (часто 
зверинцы) были просто ди
ковинным зрелищем («По ули
цам слона водили,.,»), Сегод
ня зоопарки не только удов
летворяют любопытство — 
всем важно хотя бы раз в 
жизни увидеть, как -выглядит 
зебра, слон, орел, бегемот. 
Зоопарк сегодня — последнее 
прибежище для многих ред
ких видов животных. В зоо
парках размножаются исче
зающие в природе журавли, 
орлы, благодаря зоопаркам 
удалось спасти зубра и, мо
жет быть, удастся вернуть в 
природу лошадь Пржеваль
ского. В зоопарках с мень
шими затратами, чем в поле
вых условиях, можно изучать 
биологию и поведение живот
ных. Но самое главное На
значение зоопарка — пропа
ганда идей защиты природы 
и способ отвлечь человека от 
суеты и перегрузок большого 
города. Озабоченные борьбой 
с алкоголизмом, мы обязаны 
думать не только о сокраще
нии продажи спиртного, но 
и о том, что предложить че
ловеку в свободное время, как 
разумно организовать его от
дых. Зоопарк наилучшим об
резом соответствует решению 
этой задачи.

Но содержать зоопарки не
дешево. Поэтому во всех 
странах развита помощь зоо*- 
паркам в самой различной 
форме — лотереи, продажа 
сувениров, шефство, пожерт
вования. Лучший зоопарк ми
ра в восточном Берлине был 
построен дружным участием 
всех жителей ГДР. В нашей 
стране существует четыре «са
модеятельных» зоопарка, соз
данных в городе Мене (Чер
ниговская область), в Липецке 
(при металлургическом ком
бинате), в Абакане (при мясо
комбинате) и при Минском

автозаводе. Вряд ли надо 
объяснять, что значат для 
рабочих, занятых тяжелым тру
дом, эти оазисы жизни, рас
положенные рядом с произ
водственными цехами.

Большинство государствен
ных зоопарков не могут, к со
жалению, сравниться с «само
деятельными». Средств на их 
содержание не хватает, а доб
ровольного участия в помо- • 
щи им не было. Этим было вы
звано создание при «Комсо
мольской правде» Фонда 
помощи зоопаркам. Для фон
да распоряжением председа
теля правления Госбанка 
СССР во всех отделениях и 
во всех сберкассах (их по 
стране более 80 тысяч) открыт 
счет, на который уже прини
маются добровольные взно
сы отдельных граждан, а 
также взносы, общественных, 
государственных и коопера
тивных организаций. Акция 
эта долговременная. Она 
включает в себя и другие 
способы помощи зоопаркам. 
Собранные средства будут по
ступать в помощь зоопаркам 
по их просьбе. Инициативная 
группа фонда решила не де
лить средства по принципу 
«всем сестрам по серьгам», а 
направлять их на конкретные 
цели и четко обозначенные 
проекты, связанные с реконст
рукцией, ремонтом и расши
рением зоопарков. Будут учи
тываться также все экстрен
ные, непредвиденные нуж
ды, связанные с содержани
ем и сохранением животных. 
Особого вни/иания заслужи
вает финансирование кон
кретных проектов, связанных 
с сохранением, содержанием 
и размножением исчезающих 
видов животных. Таким обра
зом, жертвуя на зоопарк, мы 
проявляем заботу о сохране
нии дикой природы в широ
ком смысле. Это важно знать 
всем, кто живет в городах, 
где нет зоопарков. Они долж
ны быть уверены: их лепта 
достигнет цели, послужит 
сбережению природы.

Хочу сразу ответить на за
конный вопрос: «Живу в Ле
нинграде. Пойдут ли внесен
ные мною деньги нашему Ле
нинградскому зоопарку?». Да, 
«областная география» будет 
учитываться непременно. И 
города, где есть зоопарки, 
должны проявить активность 
не только в сборе средств, 
но и в предложениях наибо
лее разумно, целесообразно 
их использовать. Важно так
же не упускать из виду: зоо
парки нуждаются не только в 
средствах, но и в рабочих 
руках, в шефстве, добром 
внимании, В Калининградском 
зоопарке на многих вольерах 
с животными висят таблички 
с названием предприятий, 
школ, учреждений, шефствую
щих над животными. Почему 
бы опыт этот не перенять?

Но общественное участие 
никоим образом не должно 
подменить или ослабить вни
мание к зоопаркам со сторо
ны государственных органов. 
Напротив, внимание общест
венности к зоопаркам помо
жет всем осознать: сегодня 
это большая социальная, эко
логическая и культурная цен
ность. Начав с зоопарков, мы, 
возможно, придем к широко
му общественному движению 
за охрану природы. А пока 
сделаем первый шаг — помо
жем зоопаркам материально. 
Ждем мы отклика также от 
профсоюзных организаций и 
государственных учреждений. 
Цель у нас общая: помочь 
природе и помочь человеку 
быть рядом с ней, видеть ее.

Оформление взносов про
стое: в " любой сберкассе, в 
любом отделении Госбанка 
назовите: «Счет 703 — фонд 
зоопарков» — и ваша помощь 
достигнет цели.

Откликнемся, друзья! Зоо
парки в нашей помощи очень 
нуждаются.

Василий ПЕСКОВ, 
председатель 

Фонда помощи 
зоопаркам.

бескорыстие
Сейчас 
мальчишки 
здоровы

16 мая 1987 года в наши 
семьи чуть не пришла беда. 
Дети, первоклассники Женя 
Арсланов и Саша Сорокин, 
решили поплавать на плоту. 
Неожиданно он перевернул
ся, и мальчишки упали в 
воду. Они уже начали то
нуть, когда мимо проезжал 
маневровый тепловоз.

Локомотивная бригада в 
составе машиниста А. И. 
Бережного, главного кондук
тора С. II. Сорокина и стар
шего кондуктора Ю. Ю. Лей
бовича не растерялась, при
шла на помощь нашим де
тям.

Canty Сорокина они успе
ли вытащить из воды, а вот 
Женю Арсланова пришлось 
поднимать со дна. Спасители 
оказали первую помощь Же
не, вызвали врача и доста

вили мальчика в больницу. 
Терапевт А. А. Хамитова и 
медсестра Т. Г. Соловьева 
сделали все, чтобы дети ос
тались в живых. Сейчас ре
бята отдыхают на каникулах. 
Просим от нашего имени 
поблагодарить всех, кто при
шел на помощь.

Семьи АРСЛАНОВЫХ 
и СОРОКИНЫХ.

ст. Атымья.

дата
Встреча 
через 30 лет

80 лет исполнится в буду
щем году средней школе № 4 
рабочего поселка Сосьва. Это 
первая здесь десятилетка. Не
давно ■ встретились в школе 
выпускники 1957 года. Из 107 
бывших десятиклассников соб
рались на вечере 25 человек. 
Много лет не виделись одно
кашники, поэтому разговоры 
их были долгими. Вспоминали 
они школьную жизнь, своих 
педагогов, обменивались адре

сами, звали друг друга в го
сти.

Пути выпускников сосьвин- 
ской средней школы разошлись 
по всему Союзу. Людмила 
Черненко — педагог, работает 
в Новосибирске, Римма Гоня- 
кина трудится на Ингалинской 
АЭС в Литве, Олег Фирсов — 
инженер одного . из предприя
тий Владимира, Аля Каменных 
— доцент Свердловского меди
цинского института.

После встречи в школе од
ноклассники выехали на при
роду, сидели у костра, пели 
школьные песни и все вспоми
нали годы учебы, годы детст
ва.

А. ТРЕНИХИН, 
рабкор.

Сосьва.

конкурс
А о жалобах 
забудут

Молодые продавцы трудятся 
в универсаме № 25 Нижней 
Туры. Кто-то еще учится, а 
многие уже освоили все сек
реты профессии. Недавно здесь

состоялся конкурс, в котором 
участвовали девушки, прора
ботавшие два года.

Задания и несложными вро
де были, продавщицы выпол
няли операции те же самые, 
что и каждый день. Но одно 
дело работа, совсем другое — 
конкурс. Успех зависел и от 
умения держать себя, умения 
побороть волнение. Девушки 
принимали товар, оформляли 
необходимые документы, де
монстрировали знание госстан
дартов на продукты, правил 
их приемки и хранения. И, 
конечно, ценились находчи
вость и чувство юмора.

Интересным было домашнее 
задание «Наш магазин в XXI 
веке». По-разному его пред
ставляют молодые продавщи
цы, но сходятся в том, что на 
прилавках будет много товаров 
отличного качества, и продав
цы, и покупатели будут веж
ливы друг к другу, все забудут 
о книге жалоб. Конкурс «Ес
ли бы директором была я» за
тронул многие проблемы, кото
рые коллективу универсама 
еще предстоит решать.

Девушки неплохо справились 
с заданиями, показав, что 
они — хорошие хозяева.

Победительницами жюри на
звало двух молодых работниц. 
Первое место заняли Елена 
Казаковцева и Алевтина Ильи
на. На втором —- Галина Фе
дорова.

Н. ПУТНО, 
корр. газеты «Вперед 

к коммунизму».
Нижняя Тура.

7 00 — «90 минут». Утренняя 
информационно - музыкальная 
программа.

8 30 — «Жизнь и смерть 
Фердинанда Люса». Художест
венный фильм. 4-я серия.

9.30 — «Отчего и почему». 
Передача для детей.

10.00 —«Человек. Земля. Все
ленная». j

10.30 — Второй Всесоюзный 
фестиваль народного творчест
ва. Позывные фестиваля.

11 00 — К Дню Военно-Мор
ского Флота СССР. «Победите
ли»

12 15 — Выездная приемная 
программы «Для всех и для 
каждого» на БАМе. Передача 
2-я

12.45 — «Сегодня в мире».
13.00 — «Разговор по сущест

ву» О новых формах работы 
потребительской кооперации.

14.30 — «Очевидное — неве- 
роятное».

15 30 — «Содружество». Теле- 
журнал.

16.00 — Из золотого фонда 
ЦТ «Владимир Тендряков».

17.10 — Международный фе
стиваль наподного творчества 
«Радуга». «Танцы Шри Ланки».

17.45 — Мультфильмы «Ме- 
ред и солнышко», «Спор», 
«Крылатый ослик».

18.10 — Поет Галина Беседи
на

18 35 — К юбилею Великого 
Октября. «Истопим немеркну- 
шие строки» Художественный 
фильм «Чистое небо».

20.30 — «Время».
20.30 — «Когда поют солда

ты». Фестиваль солдатской пес
ни. В перерыве — Новости.

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Ритмическая гимна

стика.
8.50 — «Утренняя почта».
9.20 — К Дню Военно-Морс

кого Флота СССР. «Товарищ ад
мирал». Документальный теле
фильм.

10.10 — «Сказки... сказки... 
сказки старого Арбата». Худо
жественный фильм с субтитра
ми.

11 55 — Выступление гаван
ского фольклорного ансамбля 
«Арагон» (Куба).

12.20 — Подводное ориенти
рование. Чемпионат СССР. Пе
редача из Ленинграда.

12.50 — «Тео Адам приглаша
ет». Концертная программа из 
ГДР

13.55 — Мультфильмы «Чуде
са», «Новая сказка».

14.20 — «Мировая художест
венная культура». Клод Дебюс
си.

15.05 — Свердловск. Новости.
15.15 -— «Мы с тобой одной 

крови». Документальный
фильм.

15.25 — МОСКВА. Концерт за
служенного коллектива УССР 
Закарпатского народного хора. 
Передача из Ужгорода.

16.00 — «До и после полуно
чи». Информационно-музыкаль
ная передача. Повторение от 
11 июля.

17 35 — «Мастера искусств» 
Народный артист СССР 
Р. Плятт.

18.35 — «Время пришло». Те
левизионный документальный 
фильм

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.45 — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

20.15 — «Железное дело Рос
сии». Документальный Фильм.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21 00 — Футбол. Чемпионат 

СССР. «Динамо» (Москва) — 
«Спартак». 2-й тайм.

21.45 — «Анна Каренина». 
Художественный фильм. 1-я се
рия

23.00 — Новости.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

СОВЕТСКОЙ АРМИИ
в помещении ТЮЗа

Сегодня вечером, 25-VII 
днем и 26-VII вечером

ПОСЛЕДНИЙ ПЫЛКО
ВЛЮБЛЕННЫЙ 

25-VII вечером СВЯТАЯ
СВЯТЫХ

РУССКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ 

мм. А. М. ГОРЬКОГО 
(г. Минск) 

в помещении театра драмы 
Сегодня и 25WII

АМОРАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ 
26 и 27-VII ЕДИНСТВЕННЫЙ 

НАСЛЕДНИК 
в помещении театра 

музкомедии
Сегодня и 25-VII НОЧНЫЕ

КАРЛИКИ И АНТИГОНА 
26-V1I АМОРАЛЬНАЯ

ИСТОРИЯ

• НАРОДНАЯ ГРЕБЛЯ

НА ПРИЗ' ГЕРОЯ
В Каменске-Уральском про

шли традиционные открытые 
республиканские соревнования 
по народной гребле на 
приз Героя Советского Сою
за Г. П. Кунавина.

Среди женщин уверенную 
победу на шлюпке-однопарке 
одержала Л . Никонова 
(УЭТМ). Два километра она 
прошла за 12.53 сек. Н. Си
зова из команды ВИЗа была 
лучшей среди юниорок — 
13.13. У мужчин на шлюпке-

однопарке. победу одержал 
В. Зырянов из Каменска- 
Уральского — 11.30 сек, сре
ди юниоров сильнейшим был 
А. Берг («Уралкабель») — 
1.1.58.
Среди спортсменов на шлюп
ках-двойках с рулевым у 
женщин лучшим был здесь 
экипаж хозяек соревнований в 
составе Т. Пшеницыной, Н. Са- 
япиной, рулевой Н. Ярослав
цевой. У мужчин победили 
визовцы В. Зуев, В. Морозов, 
рулевой — А. Неволин. ,

В командном зачете побе
ду одержала команда ВИЗа.

А. ДОВБЫШ, 
судья Всесоюзной 

категории.

В КОЛЛЕКТИВАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ

ПЯТЫЙ ТРАДИЦИОННЫЙ
пробег «ВИЗ — озеро Глухое» провел клуб любителей 
бега Верх-Исетского металлургического завода «Белый 
соболь». Более двухсот сорока физкультурников, пред
ставляющих КЛБ Свердловска. Среднеуральска и Верх
ней Пышмы, вышли на старт. На двадцатикилометровой 
трассе самое быстрое время — 1 час 2 минуты 47 се 
кунд — показал визовец Е. Шестериков. Победителями 
в других возрастных группах стали Г. Чадов («Урал
маш»), В. Межецкий (КЛБ «Оптимист», Верхняя Пыш 
ма»), А. Новиков (КЛБ «Белый соболь» ВИЗа).

На десятикилометровом отрезке вновь самой быстрой 
была победительница прошлогоднего пробега О. Косола
пова (КЛБ «Урал»), Ее результат 35 минут 5 секунд,

Б. КОСИНСКИИ, судья соревнований.

ПО ВАШЕЙ
ПРОСЬБЕ

— В День советской моло
дежи состоялась XXII комби
нированная эстафета
«Юность» на призы Сверд
ловского горкома ВЛКСМ и 
газеты «На смену!». Нель
зя ли узнать технические ре
зультаты соревнования? —- 
с таким вопросом обратился 
к нам секретарь Октябрь
ского райкома'ВЛКСМ Вла
димир Саверченко.

По просьбе наших чита
телей сообщаем, что на старт 
эстафеты вышли 29 команд, 
27 из них закончили сорев
нования. Третий раз подряд 
приз за массовость вручен 
представителям Кировского 
района Свердловска.

ТЕХНИЧЕСКИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

1 группа:
I. «Калининец» — 22 мин. 

43 сек.

2. «Уралмаш» — 23.00
3. «Луч-1» — 23.02
4. ВИЗ — 23.14
5. «Луч-2» — 23.27
6. с/к УПИ — 23.33
7. «Ворошиловец» — 

23.45
8. УЭТМ — 24.08
9. техникум физкульту

ры — 24.41
10. Завод РТИ — 24.59
11. с/к «Урал-2» — 25.46
12. «Урал-1» •— 25.5.2
13. «Локомотив» — 27.01
II группа:
1. «Уралкабель» — 26 

мин. 40 сек
2. Свердловский электро

возоремонтный завод — 
26.43

3. «Уралхиммаш» — 27.30
4. СЗТМ — 28.55
5. ЦУМ — 29.25
6. Архитектурный инсти

тут — 29.35
7. СЗКИ — 30.25
8. «Труд»-2 — 30.44
9. «Свердловэнерго» — 

31.07
10. «УралТЭП» — 31.25
11. СИНХ — 32.02
12. ДСК — 33.49.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Похищение 

гена. Вашу лапу, медведь! 
(стереоскопический). На зла
том крыльце сидели (сте
реоскопический). Двое в 
новом доме. Ледяные цветы.

СОВ-КИНО — Золотая ба
ба. 1

САЛЮТ — Редкая порода. 
Рысь возвращается. Рысь 
выходит на тропу.

ТЕМП — Программа филь
мов XV Московского меж
дународного кинофестиваля 
«Приходите на наши имени
ны» (Венгрия) (две серии);

УРАЛ — Зто было в Па
риже (две серии). Летар
гия. Левша.

ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО —
Любовь с запахом смолы.

ЛК им. СВЕРДЛОВА —
Долгие проводы.

БУРЕВЕСТНИК — Редкая 
порода.

ДРУЖБА — Без срока 
давности. Долгие проводы. 
Соло для слона с оркестром 
(две серин).

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Аутсайдеры,

МНР — Золотая баба.
ИСКРА Любовные

письма с подтекстом. Там, 
на озере. Кармен.

СОВРЕМЕННИК — Пере
хват.

Зам. редактора 
₽. ИСХАКОВ.

ПОГОДА
25 — 26 июля по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер слабый, 
температура воздуха ночью 
11 —16, днем 21 — 26: 25 ию
ля в северной половине об
ласти ночью 7—12, днем

«НА CMfHY!»
ИНДЕКС S3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника
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